
Привязанная 
услуга 
Совкомбанк поставил 
процент по вкладам 
в зависимость от ставки ЦБ

Банки нашли новый способ 
не  переплачивать клиентам — 
 через так называемые плава-
ющие ставки по вкладам. Сов-
комбанк привязал доходность 
депозитов физлиц к ключевой 
ставке ЦБ и привлек на таких 
условиях около 8% всех вкладов. 
Изменение ставок предусмотре-
но договором, указывают в бан-
ке. Однако юристы настаивают, 
что само по себе включение по-
добных условий в договора с гра-
жданами незаконно. Более того, 
эксперты уверены, что большин-
ство вкладчиков даже не догады-
вались о том, что соглашаются 
на плавающие ставки.

О том, что Совкомбанк включил 
в договор вклада «Максимальный до-
ход» условие о привязке ставки к клю-
чевой ставке ЦБ, рассказал 

”
Ъ“ один 

из клиентов банка. По его словам, 
о снижении ставки по уже открыто-
му вкладу он узнал в момент получе-
ния промежуточных процентов, ко-
торые оказались меньше ожидаемо-
го. В банке пояснили, что все в рам-
ках договора, где указано, что став-
ка по вкладу составляет размер клю-
чевой ставки ЦБ (сейчас 9%) минус 
0,7 п. п., продолжает собеседник 

”
Ъ“.

В Совкомбанке 
”

Ъ“ сообщили, 
что подобные договора заключа-
лись банком в рамках пилотного 
проекта с декабря 2016 года. Тогда 
ключевая ставка ЦБ составляла 10%, 
но с тех пор потеряла 1 п. п. По ин-
формации 

”
Ъ“, доля вкладов с пла-

вающими ставками в портфеле Сов-
комбанка составляет около 8%, а ко-
личество — более 20 тыс. штук. 
В банке эти цифры не комментиру-
ют. «Мы проводим ежедневный мо-
ниторинг уровня удовлетворенно-
сти и понимания клиентами дан-
ного продукта,— отметила руково-
дитель департамента маркетинга 
и развития розничного бизнеса Сов-
комбанка Наталья Васильева.— Жа-
лоб и досрочных расторжений по 
причине отрицательного отноше-
ния или неполных (неосознанных) 
решений при оформлении к таким 
условиям не было».
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Договор приведен в исполнение
Москва и Казань будут строить отношения по-новому

С истечением 24 июля послед-
него действующего  договора 
о разграничении  полномочий 
между Москвой и Казанью 
может закончиться история 
 договорных отношений феде-
рального центра и регионов. 
Высокопоставленный источ-
ник ”Ъ“ в администрации пре-
зидента (АП) на вопрос о том, 
согласован ли с Кремлем текст 
нового договора с Татарста-
ном, сказал ”Ъ“, что «нет ника-
кого нового договора». Экс-пре-
зидент республики Минтимер 
Шаймиев ранее заявлял, что 
«договор может быть продлен 
без внесения каких-либо изме-
нений». Эксперт считает, что 
противником продления дого-
вора с Татарстаном может быть 
куратор внутриполитического 
блока Кремля Сергей Кириенко. 

Вчера исполнилось десять лет 
со дня подписания 26 июня 2007 
года договора о разграничении 
полномочий между органами гос-
власти РФ и Татарстана. Его подпи-
сывали президент РФ Владимир 
Путин и президент Татарстана 
Минтимер Шаймиев. Срок дейст-
вия договора истечет 24 июля 2017 
года. В ст. 5 самого договора отме-
чается, что порядок его продления 
определяется федеральным зако-
ном. Однако в ст. 26.7 закона «Об 
общих принципах организации 
законодательной и исполнитель-
ной власти субъектов РФ» оговари-
вается, что срок действия догово-
ра не может превышать десять лет, 
а порядок продления документа 
вообще не описан. Источник 

”
Ъ“ 

в госструктурах не исключает, что 
в 2003 году такую формулировку 
«умышленно записали в законе, 
чтобы в будущем договор не про-
длевать». Высокопоставленный 
источник 

”
Ъ“ в АП на вопрос о том, 

согласован ли с Кремлем текст но-
вого договора, сказал, что «нет ни-
какого нового договора».

Договор о разграничении пол-
номочий между РФ и Татарстаном 
впервые был подписан в 1994 го-
ду — Минтимером Шаймиевым 
и первым президентом РФ Бо-
рисом Ельциным. Он предпола-
гал более широкие полномочия 
для Татарстана: республика име-
ла право на собственное законо-
дательство, налоги, гражданст-
во. С приходом в Кремль Влади-
мира Путина законодательство 

всех субъектов РФ было приве-
дено в соответствие с федераль-
ным. В Приволжском федераль-
ном округе этой работой зани-
мался полпред президента Сер-
гей Кириенко. В 2003 году был 
установлен двухлетний срок для 
обновления ранее заключенных 
договоров, после чего прежние 
соглашения теряли силу, а новые 
должны были утверждаться зако-
нами, однако уже тогда в Крем-

ле давали понять, что на особые 
отношения с центром могут рас-
считывать немногие: в числе та-
ких регионов называли Татарс-
тан и Чечню. 

В 2004 году господин Кириен-
ко вместе со спикером Госсове-
та республики Фаридом Мухамет-
шиным в рамках специальной ра-
бочей группы начали подготов-
ку текста нового договора. Работа, 
как писал 

”
Ъ“, проходила в режи-

ме строгой секретности. «Мы при-
шли к согласию по большинст-
ву пунктов, остались не до конца 
разрешенными только два момен-
та — по недропользованию и язы-
ку» — таков был стандартный от-
вет господ Мухаметшина и Кири-
енко на все вопросы. В итоге по 
подписанному в 2007 году догово-
ру за республикой оставили право 
на совместное с федеральным цен-
тром решение вопросов, связан-
ных с экономическими, экологи-
ческими, культурными и иными 
особенностями Татарстана, пра-
во на особое оформление паспор-
тов (жители могут получить вкла-
дыш на татарском языке). Канди-
даты на должность руководителя 
республики должны владеть обо-
ими государственными языками: 
русским и татарским. 

Власти Татарстана неоднократ-
но заявляли о необходимости про-
лонгации договора с РФ и после 
2017 года. Ранее президент Татарс-
тана Рустам Минниханов говорил 

”
Ъ“, что «дальнейшие договоры не 

ухудшают, а повышают ответствен-
ность той или иной территории пе-
ред федеральным центром». Госпо-
дин Минниханов — единствен-
ный из региональных лидеров, со-
хранивший слово «президент» в на-
звании своей должности.

новости — с3

Пивовары тянут время  
на себя
Ограничения торговли водкой и вином  
могут расширить

Российские производители пива подго-
товили новую версию закона о госрегу-
лировании производства и оборота ал-
коголя. В ней, в частности, предлагается 
запретить магазинам торговлю креп-
ким алкоголем и вином с 21:00 до 9:00, 
но сохранить для пива действующие 
 временные ограничения с 23:00 до 8:00. 
 Недовольны законопроектом представи-
тели малых пивоварен: их разработчики 
документа хотят обязать ставить счетчи-
ки учета продукции.

Союз российских производителей пи-
вобезалкогольной продукции, в который 
входят крупнейшие пивоваренные ком-
пании России, подготовил свой вариант 
закона «О госрегулировании производст-
ва и оборота алкогольной продукции» (ко-
пия есть у 

”
Ъ“). Документ будет рассматри-

ваться в четверг на рабочей группе по по-
вышению эффективности госрегулирова-
ния и конкуренции на алкогольном рын-
ке у замминистра экономического разви-
тия Олега Фомичева, рассказали несколь-
ко членов группы. 

Альтернативный вариант отраслево-
го закона пивовары разработали в рамках 
давно обсуждавшейся идеи создания раз-
дельного регулирования для пива и все-
го остального алкоголя. В ноябре 2016 года 
на рабочей группе они представляли под-
готовленную Высшей школой экономики 
концепцию раздельного регулирования. 
В ней, в частности, предлагалось снять вве-
денный в 2013 году запрет на розничную 
продажу пива на оптовых и розничных 
рынках, нестационарных торговых объек-
тах и объектах спорта (кроме детско-юноше-
ских объектов). Кроме того, разработчики 
концепции выступали за увеличение вре-
мени розничной продажи пива: сегодня 
его, как и остальной алкоголь, нельзя про-
давать с 23:00 до 8:00. 

Подготовленный проект закона между тем 
предлагает менее радикальные послабления 
для пивоваров.  Из перечисленных предложе-
ний концепции там остался лишь возврат пи-
ва на рынки и на спортивные объекты. 
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Еще одним Рублевым 
одарили
У знаменитых икон могут оказаться  
и другие авторы

Государственная Третьяковская гале-
рея представила результаты новых ис-
следований так называемого Звени-
городского чина — одного из главных 
шедевров своего собрания древне-
русской живописи конца XIV — начала 
XV  века. Три иконы («Архангел Михаил», 
«Хрис тос Вседержитель», «Апостол Па-
вел»), которые относят к золотому фон-
ду отечественного искусства, тради-
ционно считались творением Андрея 
Рублева. Теперь, очевидно, перечень 
 известных нам работ святого иконопис-
ца придется пересмотреть. Рассказыва-
ет  Дмитрий Смолев.

Недавно состоявшийся в Третьяковской 
галерее круглый стол был адресован не 
слишком широкому кругу специалистов 
по древнерусскому искусству. Однако пред-
ставленные там результаты технико-техно-
логических исследований икон знамени-
того Звенигородского чина в обрывочном 
виде просочились в интернет и взбудора-
жили соцсети — дескать, музейщики по-
кусились на авторство Андрея Рублева. Те-

перь руководство ГТГ и авторы исследова-
ний сочли необходимым прокомментиро-
вать ситуацию.

Как ни парадоксально, но более или ме-
нее достоверное представление о «чернеце 
Андрее Рублеве» и о его произведениях ста-
ло складываться лишь в ХХ веке. До того бы-
ла лишь легенда, сопровождаемая множест-
вом икон, якобы исполненных этим худож-
ником. По мере изучения вопроса большин-
ство псевдорублевских произведений от-
сеялось, и с тех пор наука оперирует лишь 
небольшим корпусом памятников конца 
XIV — начала XV столетия. По поводу них, 
впрочем, тоже нет абсолютного единодушия 
специалистов. Искусствоведческая интрига 
«Рублев или не Рублев?» в некотором смысле 
бесконечна — как бесконечно и стремление 
приблизиться к истине.

Именно такое стремление легло в осно-
ву нынешнего комплексного исследования 
трех икон из поясного деисусного чина, из-
вестного как Звенигородский чин. 

культура — с11

07  Для санаторов наступил 
ссудный день 
Спасаемые банки  
защитят от токсичных активов 
инвесторов

07  МТС взяли под арест 
Акции оператора дешевеют 
в ходе разбирательств АФК 
с «Роснефтью»

10  У провайдеров 
уводят трафик 
«Ростелеком» начал  
бороться с перепродажей  
интернет-доступа
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Россия и другие страны ЕАЭС, при-
меняющие единый таможенный 
тариф (ЕТТ), готовятся к последне-
му относительно крупному сниже-
нию импортных пошлин в рамках 
исполнения обязательств, согла-
сованных РФ при вступлении в ВТО 
в 2012 году. Ставки тарифа с 1 сен-
тября сократятся почти по 1 тыс. 
позиций. Однако и после этого 
снижения различия в ставках с Ка-
захстаном, который применяет 
более низкие пошлины, сохранят-
ся по значительному числу пози-
ций — такая ситуация означает для 
РФ потерю бюджетных поступле-
ний из-за перетока товаров из Ки-
тая в Россию через Казахстан.

Вице-премьеры стран Евразий-
ского союза одобрили снижение 
пошлин по 472 товарам из перечня 
так называемых чувствительных по-
зиций. Новые ставки будут приме-
няться с 1 сентября 2017 года, сооб-
щили в ЕЭК. Ранее в этом году ставки 
уже были снижены в отношении 491 
позиции. В частности, сократятся 
импортные пошлины на одежду — 
с 9,2% до 6,5%, на столовую и кухон-
ную посуду, а также холодильники 
— с 13,6% до 12%, на тихоокеанского 
лосося — с 4,4% до 3%, на треску — с 
6% до 5%, на розы — с 7% до 5%. 

Это снижение является плано-
вым — предполагается, что после не-
го средневзвешенная ставка тарифа 
опустится до 5,3% (с 1 января она со-
ставляла 5,4%), сообщили 

”
Ъ“ в Мин-

экономики. Напомним, до присое-
динения к ВТО в 2012 году средняя 
пошлина при импорте в РФ составля-
ла 9,6%. В первый год после вступле-
ния снижение затронуло лишь 10% 
товарных позиций (из 11 тыс.), но 
уже к сентябрю 2015 года ее уровень 
был снижен до 5,5% (в 2014–2015 го-
дах ставки были снижены по более 
чем 4 тыс. позиций). К концу пере-
ходного периода в 2019 году сред-
невзвешенная ставка должна соста-
вить 4,5%. Отметим, впрочем, что эф-
фект от обещанной при вступлении 
в ВТО либерализации торговли для 
потребителей был частично ограни-
чен введенными Россией в 2014 году 
контрсанкциями в отношении им-
портируемого продовольствия.

Импортный тариф ЕАЭС не может 
превышать согласованные РФ в ходе 
переговоров с ВТО ставки (договор о 
создании ЕАЭС был заключен в мае 
2014 года). Однако сейчас три страны 
союза применяют и собственные став-

ки. Так, Армения и Киргизия, вступив-
шие в ВТО существенно раньше Рос-
сии — в 2003 и 1998 годах,— при вхо-
ждении в ЕАЭС согласовали изъятия 
из общего тарифа по 775 и 169 пози-
циям соответственно. Ставки должны 
быть гармонизированы с ЕТТ за два 
года, но по отдельным позициям изъ-
ятия сохранятся до 2020 года. Казах-
стан присоединился к ВТО в ноябре 
2015 года, причем по большому коли-
честву позиций были согласованы бо-
лее низкие ставки. На момент присое-
динения к таможенной организации 
у страны было 1347 товаров в списке 
изъятий, в этом году это число увели-
чилось до 1914 позиций (как и РФ, Ка-
захстан постепенно снижает пошли-
ны в соответствии с графиком пере-
хода к более низким тарифам). Пред-
полагается, что процесс унификации 
ставок займет до десяти лет. 

Из-за разницы в тарифах россий-
ские власти опасаются перетока това-
ров из Китая через Казахстан по более 
низким ставкам и соответственно — 
потерь российского бюджета (прежде 
всего, речь идет о бытовой технике и 
продовольствии). В РФ настаивают на 
введении маркировки, которая пока 
применяется в странах союза на раз-
ных условиях и для разных товаров. 
В ЕЭК предлагают создать единую си-
стему либо гармонизировать дейст-
вующие, передав на уровень комис-
сии перечень маркируемых товаров, 
сроки введения и способы маркиров-
ки, средства идентификации и требо-
вания к ним, а также утверждение со-
става сведений, передаваемых в рам-
ках инфообмена. Сейчас в ЕАЭС дей-
ствует лишь общий пилотный про-
ект по маркировке шуб. В Армении и 
Беларуси маркируется несколько де-
сятков товаров, в РФ — шубы, обсу-
ждается также маркировка лекарств 
и других видов товаров. В Казахстане 
также рассматривается возможность 
маркировки лекарств.

Впрочем, сейчас по пониженным 
ставкам в Казахстан ввозится лишь 
10% товаров, утверждает собеседник 

”
Ъ“ в комиссии. РФ формирует за 

счет ввозных пошлин относительно 
небольшую часть бюджета — 4,2%, 
на 2017 год по прогнозу ФТС и Мин-
фина сборы ввозных пошлин соста-
вят 550,7 млрд руб., из них 30,5 мл-
рд руб.— из уплаченных на терри-
тории Казахстана и 28,2 млрд руб.— 
Белоруссии.

Татьяна Едовина,  
Вадим Вислогузов

Россия платит 
по счетам ВТО
За пять лет импортный тариф 
сократился почти вдвое

Полпред президента в Сибир-
ском федеральном округе Сер-
гей Меняйло заявил о нехватке 
кандидатов на выборах в сель-
ских поселениях. Он считает, 
что проблему можно решить си-
лами претендентов из кадрово-
го резерва власти. С аналогичной 
проблемой сталкиваются и в дру-
гих регионах, переизбыток кан-
дидатов только в Северо-Кавказ-
ском округе. В оппозиционных 
партиях говорят, что их предста-
вители сталкиваются с админи-
стративным давлением и часто 
отказываются от участия в выбо-
рах. Эксперты считают, что ре-
шение проблемы за счет кадро-
вого резерва маловероятно.

По словам Сергея Меняйло, про-
блемы с подбором кадров на сель-
ском уровне испытывают все пар-
тии, в том числе «Единая Россия». 
По его мнению, решить ее можно 
за счет кандидатов, состоящих в ка-
дровом резерве власти (в Сибири 
— 15,2 тыс. человек). «Необходимо 
обратить внимание на недостаточ-
ное использование кадрового по-
тенциала. Надо посмотреть предмет-
но на резерв, который есть в регио-
нах. Системная работа выстраивает-
ся в федеральном центре — все, кто 
попадает в кадровый резерв, прохо-
дят тестирование, обучение. По по-
добию мы должны такую работу ор-
ганизовать»,— заявил полпред.

Представители партий в Алтай-
ском крае подтвердили 

”
Ъ“, что 

столкнулись с проблемой поиска 
кандидатов в сельсоветы. По словам 
секретаря бюро отделения «Справед-
ливой России» Владислава Вакаева, 
люди не хотят идти кандидатами на 
выборы из-за отсутствия возможно-
стей решать проблемы на местах са-
мостоятельно. «Отказываются также 
из-за необходимости сдавать декла-
рации о доходах, боятся давления 
со стороны местной власти, если 
идут от оппозиции. Остро сказыва-
ется демографическая проблема: на 
селе все меньше людей с активной 
жизненной позицией»,— рассказал 
справоросс.

В пресс-службе отделения «Еди-
ной России» в Алтайском крае сказа-
ли 

”
Ъ“, что и у них есть проблемы с 

кадрами. 
По словам Владислава Вакаева, 

«Единая Россия», в таких случаях, как 
правило, ищет кандидатов среди бюд-
жетников. По словам первого секрета-
ря алтайского крайкома Марии Пру-
саковой, решить кадровую проблему 
можно, лишь повысив статус сельско-
го депутата. «На сельского депутата об-
рушивается все негодование, потому 
что он ближе к народу. Однако ни фи-
нансирования, ни полномочий для 
решения проблем у него нет. На выбо-
рах в горсовет, заксобрание, Госдуму 
кадрового голода нет. Чем выше уро-
вень выборов, тем выше конкурен-

ция, а значит, преференции, которые 
получают депутаты»,— резюмирова-
ла Мария Прусакова.

По словам руководителя фракции 
ЛДПР в Верховном совете Хакасии 
Валерия Старостина, вопрос поиска 
кадров для сельских поселений усу-
губился в этом году: «Людей отпуги-
вает, что теперь сельским депутатам 
нужно предоставлять декларацию 
о доходах. Также ухудшилась ситу-
ация с бюджетом в регионе». По его 
словам, кандидат в депутаты должен 
быть с высшим образованием и не 
иметь судимости — из-за этого круг 
потенциальных кандидатов еще бо-
лее сужается. Заместитель председа-
теля кировского избиркома Влади-
мир Моторин одной из причин сни-
жения интереса к выборам в сель-
ских поселениях также назвал неже-
лание многих выдвиженцев публи-
ковать сведения о доходах.

С теми или иными аспектами 
проблемы подбора кадров в сель-
советы сталкиваются и в других ре-
гионах. Так, секретарь свердловско-
го обкома КПРФ Александр Ивачев 
объяснил, что в области «есть про-
блема присутствия партийных орга-
низаций в селах — людей там, к со-
жалению, мало осталось». С трудно-
стями при подборе кандидатов так-
же столкнулись в свердловском отде-
лении «Справедливой России». «Де-
фицит кадров есть — присутствует 
административное давление, и мно-

гие боятся идти кандидатами от оп-
позиционных партий»,— сообщил 

”
Ъ“ депутат Госдумы Александр Бур-

ков. О том же говорит председатель 
совета партий Кировской области 
Сергей Рогожкин: «Есть достойные 
люди, которые хотят выдвигаться, 
но из-за административного ресурса 
и давления они не проходят. Бывает, 
что местные органы чуть ли не пол-
ностью представлены выходцами из 

”
Единой России“. Я слышал, что не-

которые кандидаты от оппозиции, 
желавшие быть избранными, пере-
ходили к партии власти». Депутат 
парламента Ленобласти от КПРФ Ни-
колай Кузьмин заметил, что «не хва-
тает надежных товарищей»: «Кадро-
вый голод испытывают все партии, 
в том числе и 

”
Единая Россия“. Про-

сто у них есть возможности по при-
влечению административного ре-
сурса — в приказном порядке могут 
сказать чиновнику идти на выборы».

Секретарь сахалинского отделе-
ния «Единой России» Борис Миси-
ков отметил, что на Дальнем Востоке 
еще одна негативная тенденция — 
текучесть кадров. «Проблема заклю-
чается в том, что люди стремятся по-
кинуть Сахалин. Научил человека, 
он начал работать, а после принима-
ет решение уехать»,— говорит еди-
норосс. По его словам, именно поэ-
тому во многих райсоветах возника-
ют вакантные должности депутатов.

Председатель экспертного совета 
«Сибирской политики» Игорь Укра-
инцев считает, что происходящее — 
результат принятого в 2003 году фе-
дерального закона о местном само-
управлении (МСУ), который сокра-

тил полномочия сельских депутатов 
и наделил обязанностями. «На прош-
лых сельских выборах в Кемеров-
ской и Новосибирской областях на 
один мандат претендовал один кан-
дидат, и не было альтернативы»,— 
заметил он. Как рассказал политтех-
нолог Андрей Трошкин, проблему 
кадрового голода сельсоветы реша-
ют самостоятельно: главы предлага-
ют стать депутатами жителям, кото-
рые пользуются авторитетом либо 
получают зарплату из бюджета. «Ре-
шение проблемы за счет кадрового 
резерва маловероятно, так как рабо-
та на селе заинтересует кандидата из 
резерва в очень редком случае, по-
скольку там нет перспектив»,— счи-
тает эксперт.

Однако есть и исключения. Как со-
общили 

”
Ъ“ в полпредстве президен-

та по Северо-Кавказскому округу, в ре-
гионе сохраняется высокая конкурен-
ция среди кандидатов, прежде всего 
от «Единой России». Наиболее конку-
рентными ожидают выборы в Дагес-
тане и Северной Осетии. «У нас никог-
да не бывает недостатка в кандидатах, 
проблема у нас всегда прямо противо-
положная»,— сообщил глава комите-
та по нацполитике, внешним связям 
и МСУ парламента Карачаево-Чер-
кесии Ахмат Эбзеев. А в Ставрополь-
ском крае конкуренция даже возро-
сла — после того как ряд сельских 
районов были преобразованы в го-
родские округа. В результате «вакант-
ных депутатских мест стало меньше, 
а желающих избраться в представи-
тельные органы добавилось», сооб-
щил 

”
Ъ“ один из политтехнологов.

Отдел политики

Граждане не хотят быть 
сельскими депутатами
Партии настиг кадровый голод

Комитет по законодательству заксо-
брания Иркутской области рекомендо-
вал отклонить законопроект о возвраще-
нии выборов мэра Иркутска, внесенный 
фракцией КПРФ. Единороссы заявили, 
что в результате выборов главой горо-
да может стать «некачественный мэр», 
а саму инициативу назвали преждевре-
менной. Коммунисты собрали 16 тыс. 
подписей в поддержку возвращения вы-
боров мэра и 27 июня собираются выве-
сти людей на митинг.

Вчера комитет по законодательству ир-
кутского заксобрания единогласно принял 
отрицательный отзыв на внесенный фрак-
цией КПРФ законопроект о возвращении 
всенародных выборов мэра Иркутска. Сес-
сия, на которой парламент рассмотрит до-
кумент, состоится в среду. Инициатива воз-

вращения выборов мэра исходила от иркут-
ского губернатора Сергея Левченко (избран 
от КПРФ), который в апреле предложил про-
вести референдум по этому вопросу, сов-
местив его с выборами президента в марте 
2018 года. Коммунисты создали инициатив-
ную группу, и в мае она подала документы 
на регистрацию в облизбирком. Параллель-
но фракция КПРФ внесла в заксобрание за-
конопроект о возвращении выборов мэра 
Иркутска. Однако вопрос, который иници-
аторы собирались вынести на референдум, 
заксобрание признало противоречащим об-
ластному законодательству. Коммунисты на 
этой неделе намерены обжаловать этот вер-
дикт в суде, сказал 

”
Ъ“ второй секретарь об-

кома КПРФ Евгений Рульков.
Выборы мэра областного центра были от-

менены голосами единороссов в 2014 году. 

Депутаты ввели систему назначения мэра из 
числа депутатов гордумы, в 2015 году пост 
главы города по новой модели занял сын со-
ветника генпрокурора РФ Альбины Ковале-
вой Дмитрий Бердников. Иркутск — единст-
венный муниципалитет в области, где мэра 
избирают депутаты думы, а не население. На 
это на заседании комитета указывала депу-
тат от КПРФ Ольга Носенко. «Мы предлагаем 
установить единственный способ избрания 
— на всенародных выборах. Так будут уста-
новлены равные и единообразные подходы 
для всех муниципальных образований»,— 
сказала она. Депутат напомнила, что выбо-
ры мэра отменили после того, как был из-
бран новый состав думы Иркутска, которо-
му и предстояло из своего числа определить 
мэра. Таким образом, избиратели, голосуя за 
депутатов, не знали, что кто-то из них станет 

мэром. «Если бы знали, то и выборы были бы 
другими, и явка была бы выше»,— заключи-
ла госпожа Носенко.

«А вот если бы мы знали, мы бы такой бой 
дали!» — воскликнул глава комитета, едино-
росс Борис Алексеев. Он заявил, что, несмо-
тря на низкую явку избирателей на выборах 
в гордуму 2014 года (17%), «вышел уникаль-
ный случай — избрался качественный мэр». 
«Где гарантия, что на прямых выборах избе-
рут качественного мэра? — заявила едино-
росс Нина Чекотова, добавив, что 

”
высокая 

явка на выборах не есть хорошо“.— Если в 
обществе все в порядке, явки в 70% не будет». 
Замглавы аппарата заксобрания Алексей 
Петров объявил, что «внесение изменений 
в закон посреди срока полномочий действу-
ющего мэра приведет к дестабилизации об-
становки в городе». Господин Алексеев объ-

явил, что просьбу повременить с возвраще-
нием выборов мэра в заксобрание направи-
ла дума Иркутска. «Есть время, чтобы внести 
изменения в 2018–2019 годах»,— заметил 
он, и все четверо присутствовавших на засе-
дании комитета депутатов рекомендовали 
отклонить инициативу коммунистов. «Еди-
ной России» в заксобрании принадлежит 30 
из 42 мандатов, так что силами фракции пар-
тия власти сможет отклонить законопроект.

В обкоме КПРФ 
”
Ъ“ сообщили, что на сес-

сию принесут подписи жителей Иркутска 
за возвращение выборов мэра. Уже собра-
но около 16 тыс. подписей, сбор продолжа-
ется. Кроме того, коммунисты намерены 27 
июня провести двухтысячный митинг в под-
держку выборов и согласовали с мэрией пло-
щадку под него у стадиона «Труд».

Екатерина Еременко, Иркутск

«Единая Россия» проголосовала  
против всенародных выборов мэра Иркутска
Считая их возвращение преждевременным

Сергей Меняйло считает, 
что кандидатов в сельские 
депутаты можно найти  
в кадровом резерве   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Договор приведен  
в исполнение

«Безусловно, мы выступаем за то, чтобы 
этот договор действовал. Это пример и под-
тверждение того, что мы живем в федератив-
ном государстве»,— говорил в конце 2016 го-
да Фарид Мухаметшин. Он подчеркивал, что 
республика «не претендует на какие-то но-
вые полномочия»: «Не исключаю, что мы 
просто пойдем на пролонгацию договора. 
Это принципиально в целом для страны».

Одним из главных лоббистов договора 
считается экс-президент Татарстана, госсо-
ветник республики Минтимер Шаймиев. В 
его пресс-службе 

”
Ъ“ сообщили, что свою по-

зицию он уже обозначал на съезде народов 
Татарстана в апреле. Тогда он сказал, что «до-
говор может быть продлен без внесения ка-
ких-либо изменений в содержание как кон-
ституционная норма, способствующая укре-
плению федеративных основ нашего госу-
дарства». Он также отметил, что «учитывая 
созидательный характер данного догово-
ра, результаты которого мы видим в успеш-
ном развитии республики, он имеет право 
на жизнь». Отметим, что господин Шаймиев 
является советником куратора внутриполи-
тического блока Кремля Сергея Кириенко на 
общественных началах.

В Госдуме и Совете федерации не знают, 
что происходит с договором. Вчера сразу не-
сколько опрошенных 

”
Ъ“ депутатов и сена-

торов от Татарстана отказались комментиро-
вать ситуацию, заявив, что «тема настолько 
больная, что ни скажешь — будет только ху-
же». По мнению одного из парламентариев, 
нового договора скорее всего не будет. Дру-
гой сказал 

”
Ъ“, что «по слухам, вокруг дого-

вора есть какая-то интрига». Не комменти-
ровали вопрос и в парламенте республики. 
«Договор необходим, но пока в Госсовете это 
не обсуждается»,— заявил 

”
Ъ“ зампред коми-

тета Госсовета по законности Рафил Нугума-
нов. «Я сам очень хотел бы знать, что с дого-
вором»,— сказал старейший депутат Госсове-
та Марат Галеев. Фарид Мухаметшин недав-
но говорил, что «сегодня этого вопроса в по-
вестке дня нет», но не исключил, что «это бу-
дет в скором времени»: « Будет получена ин-
формация, возможно, даже от президента 
республики». В аппарате Рустама Минниха-
нова заявляют, что «не располагают инфор-
мацией». Избранный от Татарстана предсе-
датель комитета Госдумы по делам нацио-
нальностей Ильдар Гильмутдинов заявил 

”
Ъ“, что к этому вопросу «надо относиться 

спокойно, и все будет»: «Вопрос в работе. Нет 
никаких правовых ограничений, чтобы та-
кой договор был».

Если договор не будет продлен, вопрос о 
нем может быть поднят в августе на съезде 
Всемирного конгресса татар (ВКТ), на кото-
ром будут представители диаспоры татар из 
40 стран мира. «Реальность такова, что Татар-
стан может рассчитывать на особую роль. 
Хотелось бы, чтобы федеральный центр не 
превратил этот вопрос в политическую тяж-
бу. Здесь не должно быть какого-то непони-
мания или обид»,— сообщил 

”
Ъ“ глава ис-

полкома ВКТ Ринат Закиров.
В Казани Всетатарский общественный 

центр уже провел ряд акций в поддержку но-
вого договора, но они были немногочислен-
ными. Общественники направили письмо 
Владимиру Путину, в котором посетовали, 
что не слышат «никаких заявлений от руково-
дителей России и Татарстана о новом догово-
ре, его содержании». Действующий договор 
они считают «фикцией» и предлагают закре-
пить за республикой такие полномочия, как 

«самостоятельное осуществление внешнеэ-
кономической деятельности, создание Наци-
онального банка», а также отчисление нало-
гов в федеральный бюджет «согласно едино-
му нормативу или фиксированной суммы».

Политолог Аббас Галлямов отмечает, что 
«договор в нынешнем виде начисто лишен 
какого бы то ни было содержания, поэтому 
его пролонгация для федеральных властей не 
является проблемой, но для жителей Татарс-
тана это показатель эксклюзивного статуса, 
который позволяет чувствовать себя особен-
ными». Если Рустам Минниханов не сможет 
продлить договор, это сильно ослабит его по-
зиции в глазах населения (особенно с учетом 
зимнего банковского кризиса в республике), 
что нежелательно накануне выборов, отмеча-
ет эксперт. Он не исключает, что причина за-
держки связана с желанием Сергея Кириенко 
«развернуть уже принятое решение о продле-
нии договора»: «Во время работы полпредом 
ему пришлось потратить много сил в борь-
бе с руководством Татарстана и Башкирии, 
не желавшим приводить региональное зако-
нодательство в соответствие c федеральным. 
Скорее всего, тогда он сформировал негатив-
ное отношение к 

”
региональной вольнице“ 

и сейчас пытается покончить с последним пе-
режитком той эпохи».

Кирилл Антонов, Казань;  
Софья Самохина

Видеонаблюдение 
за выборами пересмотрят
ЦИК меняет систему доступа  
к записям с камер

Центризбирком (ЦИК) готовит поста-
новление, которое определит поря-
док видеонаблюдения на президент-
ских выборах 2018 года. Планируется 
установка камер в территориальных 
избиркомах (ТИК), сроки хранения ви-
деоархива могут быть сокращены с го-
да до трех месяцев, а избирателям 
для запроса записи с участка потре-
буется дать подробное обоснование. 
Эксперты полагают, что предлагаемые 
изменения помешают борьбе с нару-
шениями.

Член ЦИКа Антон Лопатин, курирую-
щий подготовку постановления, расска-
зал 

”
Ъ“, что за его основу «взяли тот же по-

рядок, который был в 2012 году». Тогда, на-
помним, впервые было организовано мас-
совое видеонаблюдение на избирательных 
участках. Однако законодательно установ-
ку видеокамер урегулировали только в этом 
году: 1 июня Владимир Путин подписал из-
менения к закону о президентских выборах, 
предусматривающие применение на участ-
ках «средств видеонаблюдения и трансля-
ции изображения» (см. 

”
Ъ“ от 16 мая). Как и 

на прошлых выборах, вопрос курирует Мин-
комсвязи, а поставщиком услуги будет Росте-
леком, рассказал Антон Лопатин. Но техни-
ческая составляющая будет обновлена: если 
раньше на участках устанавливались про-
граммно-аппаратные комплексы, то сейчас 
будут установлены IP-камеры. Контролиро-
вать их установку и работу будет группа с 
«различными политическими взглядами», 
добавил член ЦИКа. 

Как рассказал 
”
Ъ“ зампред ЦИКа Нико-

лай Булаев, видеонаблюдение на прези-
дентских выборах планируется организо-
вать во всех областных и районных цент-
рах: «Около 85% населения будут голосовать 
на участках с камерами». По затратам на ви-
деонаблюдение еще идут «дополнительные 
согласования» в Минкомсвязи и Минфине, 
но они «точно не превысят 3 млрд руб.», за-
верил зампред ЦИКа. 

Также, сказал 
”
Ъ“ господин Булаев, «пра-

ктически согласован вопрос о видеонаблю-
дении в ТИКах», что позволит полностью 
«поставить под контроль» работу с прото-
колами. Изображение с видеокамер будет 
транслироваться онлайн в интернете (лишь 
на «небольшом количестве участков» нет та-
кой возможности). А хранить видеоматериа-
лы предлагается «не менее трех месяцев» (на 
прошлых выборах президента материалы 
хранились год). «Работа с архивом требует до-

статочно серьезных финансовых ресурсов: 
чем дольше хранится видеоматериал, тем 
более значимые суммы нужны,— поясняет 
Николай Булаев.— К тому же сроки для об-
жалования итогов выборов ограничены тре-
мя месяцами. С какой целью и для кого хра-
нить записи дольше — не очень понятно».

По словам Антона Лопатина, штабы кан-
дидатов получат «безграничные возможно-
сти» в доступе к видеоархиву. Избиратель же 
сможет пожаловаться на нарушение на лю-
бом участке представителям кого-то из кан-
дидатов или запросить видео через «систе-
му избиркомов» только по своему участку. 
«Избирателю нужно будет написать заявку с 
обоснованием, в чем, по его мнению, заклю-
чается нарушение, указав временной отре-
зок, в который оно предположительно бы-
ло совершено. Если он хочет просто посмо-
треть, как голосовала его мама, то, наверное, 
сложности возникнут»,— объясняет Антон 
Лопатин. По его словам, над постановлени-
ем пока идет работа, документ будет принят 
ЦИКом после обсуждения с представителя-
ми кандидатов в президенты. 

Глава экспертно-консультативной груп-
пы при председателе ЦИКа Андрей Бузин го-
ворит, что установка видеокамер в ТИКах — 
это «большой прогресс»: «Примерно полови-
на фальсификаций приходится на перепи-
сывание протоколов, которое происходит в 
ТИКах». При этом он отмечает, что три меся-
ца даются на отмену итогов выборов, но «по-
рядка 30 статей в КоАП посвящены избира-
тельным нарушениям, и на обжалование от-
водится год». Уничтожение всех возможных 
доказательств после трех месяцев он связыва-
ет с «желанием скрыть по крайней мере нару-
шение процедуры, а в худшем случае — и уго-
ловные преступления: 

”
карусели“, вбросы».

Требовать от избирателя обоснования в 
запросе на получение видеозаписи также 
некорректно, отмечает Андрей Бузин: «Из-
биратель не всегда заранее может сказать, 
какое именно нарушение произошло». При 
этом суды и так крайне редко рассматрива-
ют видеозаписи как доказательство наруше-
ний, напоминает эксперт.

Зампред фракции справороссов в Госдуме 
Михаил Емельянов полагает, что изменение 
порядка видеонаблюдения на президент-
ских выборах «существенной роли не сыгра-
ет». «Фальсификациями никому не надо бу-
дет заниматься, потому что результат прези-
дентских выборов предрешен»,— сказал 

”
Ъ“ 

справоросс.
Наталья Корченкова

Разногласия по договору 
между Москвой и Казанью 
могли возникнуть у Минтимера 
Шаймиева (слева) и Сергея 
Кириенко, когда первый 
был президентом Татарстана, 
а второй — полпредом 
президента в Приволжском 
федеральном округе   
ФОТО МИХАИЛА МЕДВЕДЕВА/ТАСС

с1



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 27 июня 2017 №113   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно ”Ъ“, вслед 
за бывшим директором ФГУП 
«Центр информационно-техни-
ческого обеспечения и связи» 
ФСИН Виктором Определено-
вым, получившим две недели на-
зад шесть лет колонии по «делу 
Реймера», под судом оказался 

и его преемник на посту руково-
дителя предприятия Александр 
Тарасов. Ему инкриминируют- 
ся злоупотребление полномо-
чиями и присвоение вверенно-
го имущества: по версии след-
ствия, господин Тарасов без 
согласования с ФСИН сам себе 

необоснованно выписал премий 
на общую сумму 1,2 млн руб.  
Однако это дело в скором време-
ни может развалиться: рассма-
тривавший его Лефортовский 
суд Москвы вернул материалы 
в прокуратуру, указав, что в об-
винительном заключении нет 

данных о месте и времени совер-
шения преступления, его спосо-
бах, мотивах и цели.

На днях Мосгорсуд рассмотрел 
апелляционное представление про-
куратуры ЮВАО Москвы и жалобы 
представителя ФСИН, защиты Алек-
сандра Тарасова и самого обвиняе-
мого на решение Лефортовского су-
да столицы, который вернул мате-
риалы расследования в отношении 
экс-директора ФГУПа в надзорное 
ведомство для «принятия решения 
по делу и устранения препятствий 
рассмотрения этого дела судом». Со-
славшись на положения ч. 3 ст. 220 
УПК РФ («Обвинительное заключе-
ние»), суд пришел к выводу, что в ма-
териалах дела следствие не «указало 
существо обвинения, место и вре-
мя совершения преступления, его 
способы, мотивы и цели». Отсутст-
вие этих обстоятельств, отмечалось 
в судебном решении, не может быть 
устранено судом самостоятельно 
без выхода за рамки обвинительно-
го заключения. Отметим, что реше-
ние Лефортовский суд принял перед 
прениями сторон.

Уголовное дело в отношении быв-
шего директора ФГУП «Центр ин-
формационно-технического обеспе-
чения и связи» (ЦИТОС) ФСИН Алек-
сандра Тарасова было возбуждено 
Главным следственным управлени-
ем СКР по Москве в конце февраля 
прошлого года. Следствие инкрими-
нировало экс-директору «злоупотре-
бление полномочиями» (ч. 1 ст. 201), 
а также «присвоение или растрату 
вверенного имущества» (ч. 4 ст. 160 

УК РФ). По версии следствия, в 2013–
2015 годах высокопоставленный со-
трудник пенитенциарного ведомст-
ва без согласования с руководством 
ФСИН незаконно подписывал при-
казы о поощрении себя денежными 
премиями по результатам финан-
сово-хозяйственной деятельности 
ФГУПа. Таким образом, господин Та-
расов, по подсчетам следствия, неза-
конно обогатился на 1,2 млн руб. Ви-
ны он не признает.

С решением Лефортовского су-
да не согласились ни прокурату-

ра ЮВАО Москвы, заявившая в сво-
ем апелляционном представлении, 
что «указанные судом обстоятельст-
ва противоречат материалам дела», 
ни потерпевшая сторона — ФСИН, 
ни сам обвиняемый Тарасов и его 
адвокат Андрей Ефимов. Защитник 
указал, что УПК РФ не предусматри-
вает возвращения дела прокурору 
после окончания судебного следст-
вия. По мнению адвоката, оно воз-
можно только в ходе предваритель-
ного слушания дела. Кроме того, за-
щита считает, что в действиях го-
сподина Тарасова отсутствует со-
став преступления, что «является 
основанием для вынесения оправ-
дательного приговора». А Лефортов-

ский суд, возвратив дело в проку-
ратуру, «уклонился от исполнения 
своих обязанностей по отправле-
нию правосудия и не захотел взять 
на себя ответственность и вынести 
законный и обоснованный приго-
вор в разумные сроки».

Однако Мосгорсуд, изучив пре-
доставленные ему сторонами ма-
териалы, оставил решение Лефор-
товского суда в силе.

Отметим, что господин Тарасов 
занял должность директора ФГУПа 
в 2013 году, сменив Виктора Опре-

деленова. Последний являлся фигу-
рантом громкого дела о мошенни-
честве с электронными браслетами, 
главным обвиняемым по которо-
му проходил бывший глава ФСИН 
Александр Реймер. Приговор по это-
му делу был оглашен около двух не-
дель назад, господин Определенов 
был признан виновным и получил 
шесть лет колонии. Судьба же дела 
Александра Тарасова может оказать-
ся совсем иной: если следствию не 
удастся устранить выявленные су-
дом нарушения и вновь направить 
материалы в суд, то уголовное пре-
следование экс-директора ФГУПа 
может быть прекращено.

Юрий Сенаторов

Как стало известно ”Ъ“, военное следст-
вие утяжелило обвинение бывшему за-
местителю начальника управления рас-
квартирования и строительства тыла 
внутренних войск МВД России Сергею  
Сударкину. Вместо мошенничества ему 
инкриминировали получение взятки в 
размере почти 7 млн руб. Следствие счи-
тает, что офицер в силу своего должност-
ного положения вполне мог оказать со-
действие ООО «Фамер-Девелопмент» 
в выигрыше аукциона на строительство 
дома для военнослужащих в Брянске.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном размере) в от-
ношении полковника Сударкина 51-й воен-
ный следственный отдел СКР возбудил 23 
сентября 2016 года. Основанием стало за-
явление генерального директора ООО «Фа-

мер-Девелопмент» Юрия Эрмантраута. При-
мечательно, что сделал это он через четыре с 
лишним года после происшедших событий, 
когда его фирма оказалась в стадии банкрот-
ства с многомиллионными долгами.

В 2011 году «Фамер-Девелопмент» решил 
участвовать в электронном аукционе на стро-
ительство жилого микрорайона «Столич-
ный» на окраине города Брянска. Часть квар-
тир там предполагалось предоставить пересе-
ленцам из ветхого фонда, а другую — ветера-
нам внутренних войск МВД России. Послед-
ним предполагалось выделить 130 квартир 
общей стоимостью 292 млн руб.

Изначально следствие полагало, что, 
вступив в переговоры с господином Эрман-
траутом, тогдашний заместитель начальни-
ка управления расквартирования и строи-
тельства тыла внутренних войск МВД Рос-

сии Сергей Сударкин якобы убеждал пред-
принимателя, что может посодействовать 
ему в выигрыше тендера, а также оказать 
«общее покровительство при исполнении 
обязательств по заключенному госконтрак-
ту». Переговоры прошли успешно, и, как 
следует из материалов дела, с ноября 2011 
года по 31 августа 2012-го полковник Судар-
кин «лично и через посредника» получил от 
гендиректора ООО «Фамер-Девелопмент» 
почти 7 млн руб.

Однако в ходе расследования следствие 
более детально проанализировало возмож-
ности Сергея Сударкина и пришло к выво-
ду, что в силу своих служебных полномочий 
он мог совершить действия в пользу взят-
кодателя, а также дать указания должност-
ным лицам Центра заказчика-застройщи-
ка ВВ МВД России оказать содействие в по-

беде «Фамер-Девелопмент» в электронном 
аукционе. Исходя из этого, действия Сергея 
Сударкина были переквалифицированы на 
ч. 6 ст. 290 УК РФ (получение взятки в особо 
крупном размере). Отметим, что теперь вме-
сто максимальных десяти лет за мошенни-
чество офицеру грозит не только до 15 лет 
лишения свободы, но и штраф в размере до 
70-кратной суммы взятки (в данном случае 
это 490 млн руб.).

Сейчас полковник Сударкин находится 
под стражей, а его защита безуспешно пы-
тается добиться изменения меры пресече-
ния хотя бы на домашний арест. В апелля-
ционной инстанции адвокаты говорили о 
том, что судом «не в полной мере учтено», 
что Сергей Сударкин ранее не судим, име-
ет постоянное место жительства в Москве, 
двух несовершеннолетних детей, более 23 

лет прослужил в вооруженных силах, а так-
же является ветераном боевых действий и 
имеет госнаграды.

В свою очередь, следствие полагает, что, 
оказавшись на свободе, Сергей Сударкин 
может скрыться. В подтверждение этого 
суду была представлена справка ФСБ, из 
которой следует, что обвиняемый, «не на-
ходясь в отпусках, неоднократно в нару-
шение установленной законом процеду-
ры для выезда военнослужащих за преде-
лы Российской Федерации покидал их, са-
мостоятельно выезжая в Республику Бела-
русь». Доводы защиты о том, что их клиент 
навещал там больного деда, а впоследствии 
занимался организацией его похорон, на 
решение Московского окружного военно-
го суда не повлияли.

Олег Рубникович

Полковнику припомнили Белоруссию
Экс-чиновник внутренних войск стал невыездным из СИЗО

В премиях усмотрели признаки присвоения
Под судом оказался еще один бывший директор ФГУП ФСИН

Вчера ФСБ РФ заявила, что не-
давний теракт в метро Санкт-
Петербурга готовился через 
Telegram. Как следует из мате-
риалов уголовного дела, заказ-
чиком этого преступления вы-
ступал лидер базирующейся 
в Сирии террористической орга-
низации этнических узбеков «Ту-
ахид валь-Джихад» Сирожиддин 
Мухтаров (Абу-Салах аль-Узбе-
ки). Его же сторонники, по вер-
сии следствия, стояли за под-
готовкой еще как минимум двух 
терактов в Москве, в том числе 
в метро, которые удалось предо-
твратить чекистам. Причем вся-
кий раз для переговоров боевики 
активно использовали Telegram.

Все три теракта, самоподрыв 
смертника Акбаржона Джалилова 3 
апреля в вагоне поезда на перегоне 
станций «Сенная площадь» и «Техно-
логический институт-2», а также за-
планированные боевиками весной 
2016 и 2017 годов атаки в центре Мо-
сквы и на станции столичного метро 
«Теплый Стан», готовились по одно-
му и тому же сценарию.

Как установили сотрудники ФСБ, 
расследовавшие подготовку терак-
тов или занимающиеся оператив-
ным обеспечением раскрытия СКР 
уже совершенного в Санкт-Петербур-
ге взрыва, на будущих организато-
ров экстремистских ячеек предста-
вители «Туахид» выходили через те-
лефонные контакты их родственни-
ков и друзей, которые приезжали в 
Сирию, чтобы воевать на стороне бо-
евиков. Так, например, произошло с 
уроженцем Ошской области Кирги-
зии Анваржаном Тошболтоевым, ко-
торый сейчас знакомится с матери-
алами дела о подготовке теракта в 
центре столицы — боевики, по вер-
сии ФСБ, на праздничных меропри-
ятиях в мае 2016 года планировали 
взорвать бомбы и обстрелять участ-
ников мероприятий из автоматов.

Как рассказал на допросе Тош-
болтоев, вскоре после того как уе-
хал в Сирию и вступил в «Туахид» его 

старший брат, ему на мобильный те-
лефон позвонил некий Мохаммад, 
представившийся боевым товари-
щем его родственника. Сирийский 
собеседник, как рассказывал Анвар-
жан, расположил его к себе уважи-
тельным обращением и искренним 
желанием помочь в сложной ситуа-
ции. Узнав, что у Анваржана болеет 
ребенок, пообещал передать необхо-

димые для лечения деньги и поды-
скать хорошего врача. Знакомство, 
таким образом, продолжилось, а ког-
да начались разговоры на религиоз-
ные темы, Мохаммад попросил сво-
его собеседника перейти с мобиль-
ной связи на мессенджер Telegram.

По интернету новый приятель 
стал рассказывать Анваржану, как 
роскошно живут его земляки в Си-
рии, какие у них автомобили, же-
ны и зарплаты, начисляемые, по его 
словам, исключительно в евро. За-
тем Мохаммад попросил Анваржа-
на оказывать сирийским «братьям» 
небольшие и, казалось бы, невин-

ные услуги. Например, встретиться 
с некой «женщиной в хиджабе и с ко-
ляской» возле станции метро «Кузь-
минки», взять у нее $700 и купить на 
эти деньги недорогие мобильники. 
Затем — спрятать эти аппараты в ур-
ну, сфотографировать место и по то-
му же Telegram отправить фото Мо-
хаммаду. Выполнив указания, Ан-
варжан получил на следующий день 
сообщение с благодарностью от «мо-
сковских братьев», которые с его по-
мощью получили средства связи.

В процессе дальнейшего обще-
ния с Мохаммадом Анваржан все 
больше проникался его радикаль-

ными идеями. Через месяц он согла-
сился перевозить уже не только теле-
фоны, но и оружие, а к апрелю 2016-
го, благодаря стараниям сирийско-
го «друга», и сам стал убежденным 
экстремистом. Через мессенджер он 
дал байат — клятву верности лиде-
рам «Туахида», структурно входяще-
го в более крупную запрещенную в 
России террористическую органи-
зацию «Джебхат ан-Нусра», а затем, 
по их указанию, сформировал в Мо-
скве бригаду из своих земляков для 
совершения теракта. Деятельность 
опасной ячейки спецслужбам уда-
лось своевременно пресечь.

По схожей схеме был завербован 
и 20-летний узбек из Бухары Мухам-
мадюсуф Ашуров, работавший в Мо-
скве, по его выражению «погрузчи-
ком» (оператором погрузчика) на за-
воде прохладительных напитков. 
Ашуров с группой набранных им 
подсобных рабочих с того же завода, 
по версии следствия, готовил под-
рыв станции метро «Теплый Стан» в 
мае этого года. Предполагаемые бо-
евики, помимо бомбы, приготови-
ли автоматы и гранаты, чтобы атако-
вать пассажиров после совершения 
теракта, но были своевременно ней-
трализованы. Сейчас уголовное дело 
о подготовке теракта расследуется.

Ашуров, по его словам, попал под 
влияние пропагандиста «Туахида» по 
имени Умарджон. Благодаря долгим 
ночным беседам с сирийским дру-
гом, грузчик, по его словам, проник-
ся идеей создания всемирного хали-
фата и ведения джихада против «не-
верных». Наслушавшись все тех же 
рассказов про жен-красавиц и зар-
плату «от €2 тыс.», которую якобы 
платят «командирам боевых подра-
зделений» в Сирии, Ашуров запро-
сился на войну. Однако Умарджон 
сказал ему, что для вступления в ря-
ды «вооруженного сопротивления» 
нужно сначала завоевать авторитет 
какой-нибудь громкой акцией по 
месту жительства.

После запланированного и одо-
бренного руководством «Туахида» 

теракта в метро Умарджон обещал 
Ашурову и трем его коллегам-груз-
чикам паспорта на новые фамилии, 
деньги и даже авиабилеты на пере-
лет из Москвы в Стамбул. Отметим, 
что путем этих виртуальных бесед 
и обещаний четверо обычных груз-
чиков всего за пару месяцев прев-
ратились в убежденных радикалов. 
Все они заявили на допросах, что до-
бровольно вступили в террористиче-
скую организацию и считают «свои 
действия правильными».

По схожей схеме, с использовани-
ем мессенджера, как следует из вче-
рашнего сообщения ФСБ, была сфор-
мирована и террористическая ячей-
ка в Санкт-Петербурге. В отличие от 
московской бригады ее костяк соста-
вили повара и официанты, работав-
шие в суши-барах и ресторанах. Один 
из них, выходец из Киргизии Джали-
лов, привел в действие бомбу, а его со-
ратников, уже собиравшихся поки-
нуть Россию с тем, чтобы отправиться 
в Сирию, задержали сотрудники ФСБ.

По версии следствия, за этой ак-
цией, так же как и за двумя други-
ми, стоял лидер «Туахид валь-Джи-
хад» 27-летний Сирожиддин Мухта-
ров, действующий через посредни-
ков, которые вели переговоры под 
разными именами, перемещаясь 
между Сирией и Турцией. Про само-
го боевика, ставшего в Сирии Абу-Са-
лахом аль-Узбеки, известно немного: 
когда-то он перебивался мелкими за-
работками на стройках и автопере-
возках в России, потом уехал полу-
чать исламское образование за гра-
ницу, но в итоге возглавил отряд тер-
рористов из своих земляков.

Кстати, никто из них, по данным 
спецслужб, добравшись до Сирии, об-
ещанных благ так и не получил. Как 
следует из показаний вернувшихся в 
Россию экс-боевиков, 40 дней им при-
шлось провести в «учебке», курсантам 
которой не положено ни денег, ни 
жен, а потом их отправили в бой, во 
время которого отряд был практиче-
ски полностью уничтожен.

Сергей Машкин

Telegram получил месседж от ФСБ
Спецслужба вскрыла схему коммуникаций террористов

При подготовке взрыва  
в петербургском метро 
террористы, по данным 
ФСБ, пользовались  
мессенджером Telegram 
ФОТО РИА НОВОСТИ

Суд пришел к выводу, что в материалах 
дела следствие не «указало существо 
обвинения, место и время совершения 
преступления, его способы, мотивы  
и цели»
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По мнению министра образования и на-
уки Ольги Васильевой, базовые школь-
ные учебники должны способствовать 
формированию гражданской идентич-
ности учеников, сочетаясь при этом 
с творчеством учителя и новыми тех-
нологическими возможностями. Ста-
тьей министра ”Ъ“ открывает на своих 
страницах дискуссию о едином обра-
зовательном пространстве и школьных 
учебниках, которая будет продолжена 
в ближайших номерах.

На прямой линии президент Владимир 
Путин на вопрос о едином образовательном 
пространстве и единых школьных учебни-
ках, заданный директором средней обще-
образовательной школы села Краснополка 
Ульяновской области Алексеем Малиным, 
ответил, что в советской школе было три ка-
тегории учебников, и предположил, что «ба-
зовый учебник, возможно, и не повредит 
учебному процессу, качества не ухудшит».

Как известно, споры об учебной книге не 
стихают с момента ее появления. Кто-то пы-
тается представить учебник «уходящей нату-
рой», считая, что он пережил сам себя как ба-
зовый социокультурный феномен школьно-
го детства. Кто-то усердно трудится над со-
зданием очередных «линеек». Думаю, что 
для каждого из нас школьный учебник стал 
первым путеводителем по дороге знаний 
и осознания всего огромного многообразия, 
окружающего маленького человека. Речь 
здесь идет о социализации детей в культу-
ре. Здесь важны оба понятия — и социали-
зация, и культура. Следует специально под-
черкнуть: речь идет о родной культуре — той, 
в которой ребенок родился и живет, которая 
его окружает, никакой иной для него до по-
ры до времени просто не существует. Культу-
ра определяет происходящее по ее нормам 
(традициям) общение ребенка со сверстни-
ками, взрослыми, с окружающим его миром, 
выстраивает отношения с природой, людь-
ми, с самим собой. А системность в этот про-
цесс привносит учебник. Он упорядочивает, 
обобщает взгляд на вещи, описывает, объяс-
няет и фиксирует. Рисует запоминающиеся 
навсегда образы природы, народа, Родины. 
Хотите узнать, как гражданин той или иной 
страны видит себя и других,— откройте учеб-
ники, по которым он учился в школе.

Сто сорок лет назад дискуссия об учебни-
ках имела еще более сильный накал. Наш 
выдающийся соотечественник Петр Капте-
рев, успокаивая сторонников и противни-
ков учебника в школе, напоминал, что «нуж-
но посредство между учебником и учащим-
ся, нужно, чтобы кто-нибудь подготовил ум 
школьника к освоению научных истин учеб-
ника, ввел бы его в систему понятий, изло-
женных в учебнике. Это посредствующая 
между учеником и учебником роль принад-
лежит учителю».

Но вряд ли кто-то не согласится с тем, что 
школьный учебник являлся и является мощ-
нейшим организатором многомилионной 
гражданской нации. Убери из детства наших 
детей эти единственные и на всю жизнь объ-
единяющие их книги, и мы получим поко-
ление, «выпавшее из контекста». Оно будет 
образованно, но не будет при этом носителем 
общих смыслов, общих представлений о ге-
роях и антигероях своего народа, своей стра-

ны. Они не смогут чувствовать себе граждана-
ми, ибо гражданская совесть и гражданская 
ответственность — это чувства, прежде всего.

Так сколько нужно учебников, чтобы 
в сознании ребенка и подростка отчекани-
лись смыслы, образующие социокультур-
ную матрицу, с помощью которой наши де-
ти смогут осознать и воспринять свою со-
циокультурную идентичность? Думаю, что 
хватило бы одной-двух сквозных предмет-
ных линеек, дополненных по мере взро-
сления детей изучением многочисленных 
первоисточников — письменных (литера-

тура, история), материальных (архитекту-
ра, искусство), духовных (вера, традиция).

Но речь не идет только о гуманитарной 
составляющей образования. Не менее слож-
но дело обстоит с учебниками естественно-
научного цикла. Не странно ли иметь такое 
многообразие линеек учебников по физике, 
химии, математике, если на выходе все это 
разнообразие подходов и траекторий уни-
фицируется «игольным ушком» ЕГЭ, а далее 
трансформируется в университетских ака-
демических курсах?

Государственная итоговая аттестация в 9-х 
и единый государственный экзамен в 11-х 
классах — вот фактические универсальные 
«калибровочные приборы», которыми оце-
нивается качество школьного «знаниевого 
продукта». Да, веер линеек учебников ши-
рок. Но нужно понять: чем знания наших уче-
ников (по глубине и прочности) превосходят 
знания их сверстников 1960–1970-х годов?

Хочу напомнить о продолжающейся дис-
куссии о «школе будущего». По мнению весь-
ма авторитетных экспертов, в обозримой 
перспективе учебники попросту выйдут 
из употребления — источниками учебной 
(лучше, наверное, сказать — образователь-
ной) информации станет «облачный кон-
тент». И в нем любой уже наученный рабо-
тать с информацией подросток, составив под 

заботливым вниманием учителя-наставни-
ка и тьютора-навигатора индивидуальную 
образовательную программу, будет в соот-
ветствии со своими способностями и инте-
ресами набирать блоки знаний, сдавать за-
четы, получать сертификаты и так, шаг за 
шагом, двигаться по своей образовательной 
траектории длиною в жизнь.

Замечательно! Но чтобы это произошло, 
необходимо обеспечить два предваритель-
ных условия: а) мотивировать детей к уче-
нию (самообразованию) и б) научить их это-

му. Для этого детям нужно не множество 
учебников, а умные, опытные и мотивиро-
ванные учителя! На что они должны быть мо-
тивированы? На то, чтобы их ученики как 
можно скорее перестали в них нуждаться 
и стали, как принято ныне говорить, «субъ-
ектами собственной образовательной дея-
тельности».

И тут самое время вспомнить о такой фи-
лософско-политической категории, как еди-
ное образовательное пространство. Меня ча-
сто спрашивают, не угрожает ли его целост-
ности исчезновение государственной моно-
полии на контроль образовательных ресур-
сов, которыми пользуются «ученики-субъек-
ты», по собственному произволу беря их из 
«космополитичного облака»? Не будет ли это 
пространство разрушено, если наши учени-
ки будут слушать лекции иностранных пре-
подавателей, участвовать в их вебинарах, ре-
шать предлагаемые ими задачи да и просто 
общаться с зарубежными сверстниками?

Я цитирую эти нелепые вопросы, по-
скольку они позволяют отчетливее понять: 
единое образовательное пространство лю-
бой страны есть органичная часть ее социо-
культурного пространства, и до тех пор, по-
ка школа видит свою миссию в воспитании 
юного человека в отечественной культуре, 
за целость образовательного пространства 
можно быть спокойным.

Поэтому все дело в том, является ли со-
держание образования, предлагаемое чело-
веку в детстве, отрочестве и юности, куль-
турным текстом (в самом глубоком значе-
нии этого философского понятия). Воспри-
нимают ли сами учителя (а вслед за ними 
и ученики) школьные учебники и всю орга-
низуемую в их логике детско-взрослую обра-

зовательную деятельность как культурный 
текст? В какой степени содержание нашего 
образования культуро- и природосообраз-
но? В какой степени наши ученики воспри-
нимают родную природу и культуру как ве-
личайшую духовную ценность — и свою соб-
ственную, и всего народа, и всего человече-
ства? Если мы думаем над этими вопроса-
ми и приучаем думать над ними наших уче-
ников, мы укрепляем российское образова-
тельное пространство.

Учебник в этом пространстве тот же путе-
водитель: человеку, жаждущему новых зна-
ний и впечатлений, он открывает возмож-
ность составить самый интересный мар-
шрут и выйти к намеченному пункту. Сколь-
ко путеводителей тащит с собою путник? Во-
прос риторический. Но только ли из путево-
дителя получает путник сведения о том, что 
он видит? Вопрос, риторический вдвойне. 
Но кто-то вполне удовлетворяется только пу-
теводителем.

А теперь представим себе картину, кото-
рую адепты «учебниковой вариативности» 
сразу квалифицируют как «возврат в СССР»: 
у вас один-единственный тонкий учебник-
путеводитель. Но аналогия с теми времена-
ми не срабатывает. Ведь в нем практически 
нет нарратива, его содержание невозмож-
но пересказать. Он просто заманивает в глу-
бину той или иной темы, будит желание по-
нять, разобраться, решить, найти ответ. Он 
дает учителю вместе с заинтересованными 
ребятами полную свободу «наращивания» 
на «скелет» его разделов, глав и параграфов 
каких угодно «мышц» (из других книг, интер-
нета, опытов и исследований). Знания, уме-
ния, навыки и компетенции, нужные для 
сдачи будущего ЕГЭ, органично и без напря-
жения осваиваются в этом образовательном 
творчестве.

Предмет и принцип взаимодействия 
между участниками образовательного про-
цесса меняется: предметом становится со-
держательное творческое общение, а прин-
ципом взаимодействия — сотрудничество 
в понимании мироустройства (не важно, 
это физика, история, математика или ли-
тература). Или вы по-прежнему настаивае-
те, что вам и здесь нужна библиотека вариа-
тивных учебников? По-моему — только ум-
ный учитель и открытое образовательное 
пространство.

Теперь из всего сказанного нетрудно 
сделать и вполне определенный финансо-
вый вывод: государственные расходы на 
учебное книгоиздание резко минимизиру-
ются, а на повышение квалификации учи-
телей несколько возрастают. Но новое каче-
ство образования того стоит. Стоит напом-
нить также, что перед министерством сто-
ит ответственная задача по повышению ка-
чества экспертизы учебников, их обновле-
нию, а также разработке и применению ба-
зовых учебников при реализации образо-
вательных программ.

Школа (не только у нас, но и во всем ми-
ре) стоит на пороге грандиозных перемен. 
Собственно, они уже начались, если пом-
нить, что великие события происходят сна-
чала в головах людей. До школы-2030 остает-
ся всего-навсего двенадцать учебных лет — 
практически срок одного полного образова-
тельного цикла. Что ж, самое время начать…

По чему учить будем?
Глава Минобрнауки Ольга Васильева о роли учебника  
в поддержании единого образовательного пространства

Ольга Васильева полагает, 
что не надо много учебников 
для создания в сознании ребен-
ка социокультурной матрицы 
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

Учебник в этом пространстве тот же путеводи-
тель: человеку, жаждущему новых знаний и впе-
чатлений, он открывает возможность составить 
самый интересный маршрут и выйти к намечен-
ному пункту

Гендиректор Государственного 
космического научно-производ-
ственного центра (ГКНПЦ) име-
ни Хруничева Андрей Калинов-
ский в ближайшее время сменит 
место работы. Он займет долж-
ность исполнительного дирек-
тора по обеспечению качест-
ва и надежности госкорпорации 
«Роскосмос» — этот пост был ва-
кантен с конца 2016 года, когда 
занимавший его Владимир Ев-
докимов был помещен в СИЗО 
по делу о хищениях в РСК МиГ и 
впоследствии зарезан. Новым 
руководителем крупнейшего ра-
кетостроительного предпри-
ятия отрасли станет директор 
конструкторского бюро «Мотор» 
Алексей Варочко.

Информация о скором уходе го-
сподина Калиновского появлялась 
с конца 2016 года. Тогда источники 

”
Ъ“, близкие к руководству предпри-

ятия, говорили, что гендиректор ГК-
НПЦ может сменить место работы, 
но при этом космическую отрасль 
покидать не собирается и ждет пред-
ложения от руководства госкорпо-
рации. Вчера «Интерфакс» сообщил, 
что решение об уходе Андрея Кали-
новского принято: он займет пост 
исполнительного директора по обес-
печению качества и надежности «Ро-
скосмоса». Это 

”
Ъ“ подтвердили два 

топ-менеджера предприятий косми-
ческой промышленности, уточнив, 
что де-юре уход главы ГКНПЦ будет 
связан с окончанием контракта, его 
срок истекает летом. Официально в 
«Роскосмосе» это не комментируют.

Андрей Калиновский перешел в 
ГКНПЦ в августе 2014 года из «Гра-
жданских самолетов Сухого». Основ-

ной его задачей, как признавался 
тогда глава «Роскосмоса» Игорь Ко-
маров, должно было стать исправле-
ние финансово-экономической си-
туации на предприятии. Накоплен-
ные убытки от операционной дея-
тельности центра с 2007 года дости-
гли 11,9 млрд руб., долги перед по-
ставщиками — 14,7 млрд руб., а у са-
мого ГКНПЦ имени Хруничева не 
было средств на производство ракет. 
Инициированный господином Ка-
линовским «разбор полетов» привел 
к возбуждению следственными орга-
нами десятка уголовных дел.

Несмотря на состояние предпри-
ятия (программа финансового оздо-
ровления оценивалась первоначаль-
но в 56 млрд руб.), перед ГКНПЦ име-
ни Хруничева ставились амбициоз-
ные задачи, связанные с созданием 
ракет-носителей «Протон-М» (они бу-
дут эксплуатироваться до 2025 года) 
и разработкой семейства ракет-но-
сителей «Ангара» (предполагалось, 
что предприятие будет выпускать 
по две тяжелые ракеты «Ангара-А5» 
и по одной легкой «Ангара-1.2» в год). 
При господине Калиновском было 
перенесено производство универ-
сальных ракетных модулей (УРМ) 
для «Ангары» на площадку в Омск, а 
также было предложено модифици-
ровать «Протон» в нескольких вер-
сиях: Light и Medium (для коммер-
ческих пусков). Коллеги Андрея Ка-
линовского признаются, что одной 
из основных своих заслуг он считал 
включение тяжелой «Ангары-А5П» в 
пилотируемую программу. На 2017 
год был намечен также пуск тяжелой 
«Ангары» в интересах Минобороны, 
но он был перенесен из-за неготов-
ности ракеты. С 2021 на 2024 год от-

ложили и пуск «Ангары-А5» с разгон-
ным блоком КВТК (кислородно-водо-
родный тяжелого класса).

Не обходилось и без происшест-
вий. В мае 2015 года из-за отказа дви-
гателя третьей ступени «Протона» 
был потерян мексиканский спутник 
MexSat-1. В июле 2016 года двигатель 
второй ступени ракеты со спутником 
Intelsat-31 выключился раньше поло-
женного времени, но космический 
аппарат удалось спасти. В январе 
2017 года выяснилось, что подведом-
ственный центру Воронежский ме-
ханический завод (сейчас переведен 
под управление НПО «Энергомаш») 
при изготовлении двигателей вто-
рой и третьей ступени «Протонов» ис-
пользовал неверный припой, вслед-
ствие чего пришлось отзывать для пе-
реборки 71 двигатель. Пусковая про-
грамма «Протона» была остановлена 
практически на год, а Минобороны 
недополучило из-за этого две ракеты. 
На ГКНПЦ был наложен штраф.

В новой должности господину Ка-
линовскому предстоит отвечать не 
только за качество и надежность од-
ного предприятия, но и следить за 
семью крупными отраслевыми ком-
паниями. По признанию источника 

”
Ъ“ в руководстве «Роскосмоса», си-

стема, которую с 2015 года выстраи-
вал его предшественник Владимир 
Евдокимов, более чем рабочая и как-
то кардинально менять ее не нуж-
но. Напомним, что господина Евдо-
кимова арестовали в конце 2016 го-
да по обвинению в мошенничестве, 
совершенном им, по версии следст-
вия, еще десять лет назад: якобы он 
был причастен к махинациям с иму-
ществом РСК МиГ. Он был помещен 
под арест в СИЗО №5. В марте 2017 

года он был найден мертвым в каме-
ре со следами ножевых ранений.

Определен и сменщик господина 
Калиновского в ГКНПЦ: им станет ди-
ректор и главный конструктор кон-
структорского бюро «Мотор» (фили-
ал Центра эксплуатации наземной и 
космической инфраструктуры) Алек-
сей Варочко. Его карьера была связа-

на с этим КБ. Окончив МАИ в 1982 го-
ду (специальность «Электрооборудо-
вание летательных аппаратов»), он 
прошел путь от инженера до дирек-
тора и главного конструктора пред-
приятия. Отраслевые специалисты 
называют его опытным управлен-
цем и «крепким хозяйственником». 
В 2013 году Генпрокуратура подозре-

вала его в хищении средств при со-
здании космического ракетного ком-
плекса: якобы он без согласования с 
головным исполнителем привлек к 
работам ЗАО «Промышленные тех-
нологии», выплатив ему 98 млн руб. 
Уголовное дело возбуждено не было.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

«Роскосмосу» подобрали нового контролера
Андрей Калиновский оставляет Центр имени Хруничева



От сирийских беженцев 
не убежишь
Проблема переселенцев из зоны конфликта  
меняет Турцию и весь ближневосточный регион

Турция меняет свою политику по отно-
шению к сирийским беженцам, отказы-
ваясь принимать новых мигрантов из ох-
ваченной гражданской войной соседней 
страны. Отсутствие места в перепол-
ненных турецких лагерях для беженцев, 
в которых уже находятся сотни тысяч си-
рийцев, вынуждает Анкару радикально 
пересматривать свою стратегию в Си-
рии. В качестве альтернативы Турция 
предлагает размещать беженцев вну-
три самой Сирии в создаваемых вместе 
с Россией и Ираном зонах деэскалации. 
Как живут сирийские беженцы в  Турции 
и какую роль они сыграют в турецкой 
 политике — разбирался ”Ъ“.

Рожденным — да,  
приезжим — нет
«Мы остановим все беззаконие, творя-
щееся в Сирии и Ираке. На территории 
в 2 тыс. кв. км мы создали зоны безопасно-
сти, истребили все террористические эле-
менты, чтобы наши сирийские братья про-
живали в мире и стабильности»,— разъяс-
нил смысл новой политики Анкары по отно-
шению к беженцам президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган, выступая на прошлой 
неделе в приграничном с Сирией городе 
Харран (провинция Шанлыурфа). Из Харра-
на до осажденной столицы самопровозгла-
шенного «Исламского государства» (ИГ; за-
прещенная в РФ террористическая органи-
зация) Ракки всего 100 км.

Турецкий президент обращался как 
к местному населению Харрана, которое 
выразило наибольшую поддержку расши-
рению его полномочий на референдуме 16 
апреля, так и к сирийским беженцам — их, 
по данным властей, в провинции Шанлы-
урфа около 450 тыс. «Мы создали безопас-
ные условия в Джераблусе, Эр-Раи, Даби-
ке и Эль-Бабе. Более 100 тыс. наших сирий-
ских братьев смогли вернуться в свои до-
ма, и их число растет день ото дня»,— зая-
вил президент Эрдоган.

Опрошенные 
”
Ъ“ представители турец-

ких властей делают упор на том, что се-
годня Анкара предпочитает создавать ус-
ловия для размещения пострадавших от 
конфликта сирийцев внутри их собствен-
ной страны, а не за ее пределами. «Для мно-
гих возможность остаться на родине более 
предпочтительна,— говорит глава депар-
тамента по чрезвычайным ситуациям Тур-
ции (AFAD) Мехмет Халис Бильден.— По-
этому Турция нацелена на создание без-
опасных зон, чтобы люди из районов бое-
вых действий могли переехать в другой ре-
гион, а не в другую страну».

Разворот в политике Анкары объясняет-
ся просто: в 23 турецких лагерях для разме-
щения новых сирийских и иракских бежен-
цев больше нет мест. Сейчас в этих лагерях 
живут 274 тыс. человек. Однако общее чи-
сло вынужденных переселенцев из Сирии 
и Ирака, находящихся в Турции, на порядок 
выше. По оценкам Анкары, их 3,5 млн чело-
век, международные организации называют 
цифру 2,5 млн.

Впрочем, расширять лагеря и, возмож-
но, даже создавать новые Турции все же при-
дется — хотя бы из-за высокой рождаемости 
у беженцев, признается глава AFAD. Напри-
мер, в Кахраманмараше с момента открытия 
лагеря в 2016 году появились на свет около 
2 тыс. младенцев.

Люди в белых контейнерах
Турецкие лагеря беженцев состоят из одина-
ковых белых домов-контейнеров, поставлен-
ных в два этажа. В них, несмотря на маленькую 
площадь, умещаются стиральная машина, ра-
ковина, душ и туалет, вентилятор и телевизор. 
Спальные места — прямо на полу, на матрасах. 
Выходить за пределы лагеря беженцам не за-
прещается, чем его жители активно пользуют-
ся: в окрестностях можно устроиться на сель-
скохозяйственные работы.

В Кахраманмараше из почти 24 тыс. жи-
телей пределы лагеря регулярно покидают 
около 6 тыс. человек. Как уверяет Мехмет 
Халис Бильден, контроль на выходе нужен 
лишь для того, чтобы защитить беженцев от 
«внешних угроз». В каждом лагере есть ме-
четь, и в ней, по словам главы AFAD, учат «на-
стоящему исламу», вместо того, что практи-
куется на территориях, подконтрольных ИГ.

Пособие для беженцев в лагере состав-
ляет 100 турецких лир в месяц (около 
1700 руб.) — по 50 от AFAD и от Турецкого 
Красного Полумесяца. Такая сумма выделя-
ется на каждого жителя лагеря без ограни-
чений по возрасту, что позволяет получать 
в среднем 400–500 лир на семью. За воду 
и электричество беженцы не платят, однако 
цены в местном магазине — обычном сете-

вом супермаркете BIM, которые работают по 
всей Турции, символическими назвать нель-
зя. Зубная паста стоит около трех лир, короб-
ка яиц — две с половиной лиры, 300-граммо-
вая упаковка говядины — 10,95.

Некоторые из беженцев, живущих не в лаге-
рях, тоже получают по 100 лир на специальную 
карту, но далеко не все. При этом все могут бес-
платно лечиться (в том числе в частных клини-
ках), а также получать образование. Начальное 
образование, по данным AFAD, получают 99% 
беженцев, однако закончивших старшие клас-
сы заметно меньше.

В Стамбуле живут 500 тыс. беженцев. 
Встретить их можно в любом районе, но ме-
стом компактного проживания стал район 
Юсуфпаша — там же живут выходцы из Па-
лестины, Йемена, Ирака и других арабских 
стран. На проспекте Тургут Озал Миллет по-
чти нет вывесок на турецком — только на 
арабском. Беженец из Сирии Хасан, c кото-
рым удалось поговорить корреспонденту 

”
Ъ“, устроился неплохо — благодаря обра-

зованию у него есть жилье и работа. Однако 
он признает: у многих его соотечественни-
ков, живущих за пределами лагерей, поло-
жение намного хуже, несмотря на все заве-
рения AFAD об их благополучии.

Что касается возможного возвращения 
в Сирию, то главным условием для этого 
Хасан называет отставку президента Баша-
ра Асада: «Скажу честно — я служил в пра-
вительственных войсках, в авиации. При-
ходилось контактировать и с российскими 
специалистами. Мы летали на Су-24, Су-22 
и Миг-25, россияне оказывали нам техниче-
скую помощь. Но я сбежал три года назад, по-
тому что ситуация в сирийской армии край-
не тяжелая, условия работы тяжелые, а зар-
плата крайне низкая». Хасан сбежал три го-
да назад, но его родственники по-прежнему 
живут в Дамаске. «Мне удается отправлять 
им деньги, несмотря на то что банковская 
система Сирии не работает, такая услуга есть 
на черном рынке»,— рассказывает он.

Беженцы в большой политике
Вопрос о сирийских беженцах давно стал 
одним из ключевых факторов геополити-
ки. «Реджеп Тайип Эрдоган умело использу-
ет эту проблему в спорах с Европой,— сказал 
в беседе с 

”
Ъ“ депутат турецкого парламен-

та от оппозиционной Демократической пар-
тии народов (ДПН) Гаро Пайлян.— Это реаль-
ный инструмент влияния. Поэтому Запад за-
крывает глаза на нарушения прав человека 
в Турции, в том числе и на давление на нашу 
партию». Напомним, что сейчас многих чле-
нов ДПН обвиняют в связах с Рабочей парти-
ей Курдистана (РПК), признанной в Турции 
террористической организацией.

Несмотря на то что Турции приходит-
ся тратить на содержание беженцев значи-
тельные средства, господин Пайлян счита-
ет, что позиции правящей Партии справед-
ливости и развития (ПРС) от этого только 
укрепляются. «Если сравнить потраченные 
деньги и политические дивиденды, ПРС яв-
но останется в плюсе»,— считает он. Сколь-
ко реально потратили турецкие власти 
с 2011 года на содержание беженцев, впро-
чем, подсчитать сложно: AFAD заявляет, что 
это $25 млрд, президент Эрдоган на высту-
плении в Шанлыурфе говорил о $30 млрд, 
а Гаро Пайлян считает, что расходы не дотя-
гивают и до $20 млрд.

«Подход к сирийским беженцам в Тур-
ции сильно отличается от ливанско-
го, иорданского или иракского подхода. 
В этих странах вопрос об их возможной 
интеграции даже не стоит,— пояснил 

”
Ъ“ 

политолог из Центра ближневосточных 
стратегических исследований (ORSAM) 
в Анкаре, эксперт клуба 

”
Валдай“ Ойтун 

Орхан.— В Турции иначе — здесь готовы 
согласиться с тем, что некоторые беженцы 
не вернутся на родину даже после оконча-
ния войны. Некоторые из них уже интег-
рированы в наше общество и экономику».

«Оппозиционные партии заявляют, что 
президент Эрдоган дает сирийцам граждан-
ство потому, что они поддерживают его пар-
тию и станут лояльным электоратом,— до-
бавляет эксперт.— При этом власти рассма-
тривают сирийцев как мост между Турцией 
и будущей Сирией, который должен прине-
сти Анкаре немало политических и эконо-
мических бонусов».

Базирующийся в Анкаре эксперт Россий-
ского совета по международным делам (РСМД) 
Тимур Ахметов обращает внимание на пробле-
му, с которой может столкнуться ПСР, выдав 
слишком много паспортов сирийским и ирак-
ским переселенцам. «Национальный вопрос 
в стране накален до предела,— заявил 

”
Ъ“ го-

сподин Ахметов.— Когда националистиче-
ские настроения растут, люди могут разочаро-
ваться в ПСР из-за излишней, по их мнению, 
лояльности к беженцам-арабам». Впрочем, по-
ка турецким националистам беспокоиться не 
о чем: по данным МВД страны, с 2010 по 2017 
год гражданство Турции получили лишь около 
12 тыс. сирийцев.

Кирилл Кривошеев, Турция; 
Руслан Сулейманов

Каждому жителю лагеря  беженцев  
в Кахраманмараше  выдается 
 денежное пособие, но  цены 
в местных супермаркетах 
 вынуждают людей экономить   
ФОТО  ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

На встрече с жителями  города 
Харран президент Турции 
 Реджеп Тайип Эрдоган пообе-
щал  остановить «беззаконие, 
 творящееся в Сирии и Ираке» 
ФОТО  ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Максим Юсин, 
обозреватель

Дохе не дают 
вздохнуть

Ультиматум, предъявленный на прош-
лой неделе Катару, оказался полезен 
хотя бы в том смысле, что позволил 
прояснить истинные намерения сто-
рон. Точнее, одной стороны, которая 
и была инициатором беспрецедентно-
го конфликта между нефтегазовыми 
монархиями Персидского залива,— 
Саудовской Аравии и ее союзников.

Ставший достоянием гласности 
ультиматум, на выполнение которо-
го Катару отводится десять дней, чет-
ко обозначает приоритеты и не отвле-
кает от сути лукавыми дипломатиче-
ски-пропагандистскими формули-
ровками, что было свойственно пре-
дыдущим официальным заявлениям 
королей, эмиров и их министров.

Авторы ультиматума (Саудовская 
Аравия, ОАЭ, Бахрейн и Египет) на 
сей раз не повторяют голословные об-
винения в связях Дохи с «Исламским 
государством», «Аль-Каидой» и други-
ми террористическими группиров-
ками. Дело не в этом. И отнюдь не эти 
связи пугают саудовцев и их союзни-
ков. А пугает их вызывающе самосто-
ятельный внешнеполитический курс 
Катара, его связи с шиитским Ира-
ном, с Турцией, с политическим ис-
ламом, наиболее известный предста-
витель которого — движение «Братья-
мусульмане».

Для Саудовской Аравии и ОАЭ 
именно этот политический ислам, 
ставящий под сомнение данную от 
Бога абсолютную власть монархов, 
представляется наибольшей угрозой. 
Именно поэтому Эр-Рияд не поддер-
жал приход к власти в Египте в 2012 
году «Братьев-мусульман» и их став-
ленника — президента Мохамме-
да Мурси. А Доха поддержала — и не 
только финансово, но и информаци-
онно: катарская телекомпания «Аль-
Джазира», самая влиятельная в араб-
ском мире, была рупором египет-
ских «Братьев». Но это не помогло. 
Военные во главе с нынешним лиде-
ром Египта Абдель-Фаттахом ас-Сиси 
свергли Мохаммеда Мурси, отправи-
ли «Братьев» в подполье, а сами, при-
дя к власти, стали однозначно ориен-
тироваться на Саудовскую Аравию.

Египет — не единственный, хотя 
и самый наглядный пример геополи-
тического соперничества Дохи и Эр-
Рияда. Среди группировок сирийской 
оппозиции у них разные клиенты. 
Президент Турции Реджеп Тайип Эр-
доган, наиболее яркий представитель 
ненавистного саудовцам политиче-
ского ислама, единомышленник До-
хи и оппонент Эр-Рияда. И наконец, 
шиитский Иран — непримиримый, 
вечный идеологический противник 
Саудовской Аравии, считающей се-
бя лидером суннитского мира. Имен-
но стремление Катара установить осо-
бые отношения с иранскими аятолла-
ми саудовские принцы расценили как 
измену, что и стало последней каплей, 
переполнившей чашу их терпения.

Отсюда и конкретные требования 
авторов ультиматума: разрыв с Ира-
ном, закрытие турецкой военной ба-
зы, действующей на территории Ката-
ра, прекращение вещания «Аль-Джа-
зиры». Если эти требования выпол-
нить, о суверенитете «газового эми-
рата» можно будет забыть — пойдя на 
геополитическую капитуляцию, он 
фактически превратится в протекто-
рат могущественного соседа.

Сейчас наступает самый интерес-
ный момент. Что дальше? Как пове-
дут себя саудовцы, когда отведенные 
Катару десять дней истекут? Чью сто-
рону примут США? Сумеют ли защи-
тить своего союзника, пострадавше-
го из-за связей с ними, Тегеран и Ан-
кара? Только Москва может не волно-
ваться — это не ее конфликт, не ее го-
ловная боль. В этом споре двух сто-
рон (каждая из которых в свое время 
финансировала радикалов на Север-
ном Кавказе и продолжает финанси-
ровать боевиков в Сирии) Москва мо-
жет позволить себе сохранять нейтра-
литет — ни с кем не ссорясь, но и ни-
кого открыто не поддерживая.

Если выполнить тре-
бования Саудовской 
Аравии и ее союзни-
ков, о суверенитете 
Катара можно будет 
забыть
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ПРОТОКОЛ

Замглавы МИД РФ  
Алексей Мешков готовится 
к отъезду в Париж
Заместитель министра иностранных дел РФ Алексей 
Мешков может быть назначен новым послом России 
во Франции. Вчера его кандидатуру одобрили в комите-
те Совета федерации по международным делам — об 
этом ”Ъ“ сообщил источник в комитете. Ранее в четверг 
направление господина Мешкова в Париж также под-
держал профильный комитет Государственной думы.

Алексей Мешков — кадровый дипломат, на службе 
в МИДе он состоит с момента окончания МГИМО 
в 1981 году. В 2001–2004 годах, а также с 2012 года — 
замминистра иностранных дел, в промежутке он в те-
чение восьми лет занимал пост посла России в Италии 
и по совместительству в Сан-Марино. Господин Меш-
ков владеет английским, итальянским и испанским 
языками и в последние годы курировал в МИД РФ 
 вопросы взаимоотношений с европейскими странами, 
Евросоюзом, ОБСЕ, Советом Европы и НАТО. Если его 

кандидатура будет утверждена президентом РФ, 
а  ответ на запрос агремана с французской стороны 
 будет положительным, то господин Мешков сменит 
действующего посла России во Франции, 69-летнего 
Алексея Орлова, возглавляющего диппредставитель-
ство с декабря 2008 года.

Смена посла России во Франции может совпасть 
с назначением нового французского посла в Мос-
кве — о предстоящем отъезде нынешнего посла 
 Жан-Мориса Рипера заговорили после смены власти 

во Франции. Ранее в качестве возможного претенден-
та на этот пост называли однокурсника экс-президен-
та Франсуа Олланда и бывшего советника Никола 
Саркози по внешней политике Филиппа Этьенна, 
 возглавлявшего французское посольство в Берлине. 
Однако в мае он был назначен дипломатическим 
 советником нового президента страны Эмманюэля 
Макрона, а пост посла в Москве в дипломатических 
кругах пока называют вакантным. Галина Дудина, 
 Елена Черненко



МТС взяли под арест
Акции оператора дешевеют в ходе разбирательств АФК с «Роснефтью»
По иску «Роснефти» к АФК «Система» 
вчера была арестована часть активов 
холдинга: пакет в мобильном опера-
торе МТС стоимостью около 150 млрд 
руб., 100% акций сети клиник «Медси» 
и 90,47% Башкирской электросетевой 
компании (БЭСК). В «Системе» настаи-
вают, что акционеры АФК и МТС уже 
потеряли около 150 млрд руб. на паде-
нии стоимости компаний в результате 
разбирательств с «Роснефтью». Эта сум-
ма может увеличиться: котировки МТС 
вчера вечером упали еще примерно 
на 5%. Кроме того, по данным АФК, на 
время ареста она не сможет получать 
дивиденды с арестованных пакетов.

Вчера управление Федеральной службы 
судебных приставов по Москве наложило 
арест на пакеты акций ряда принадлежа-
щих АФК «Система» активов (31,76% акций 
МТС, 100% сети клиник «Медси», 90,47% 
БЭСК) на основании судебного акта Арби-
тражного суда Башкирии в рамках обеспе-
чения требований в рамках иска «Роснеф-
ти» и «Башнефти» к АФК на 170,6 млрд руб. 
По данным «Системы», суд ограничил ее и 

«Систему-инвест» в правах на получение 
дохода по арестованным акциям. 

Пресс-секретарь «Роснефти» Михаил Ле-
онтьев сообщил 

”
Ъ“, что оценка стоимо-

сти акций соответствует предъявленным 
«Роснефтью» требованиям на 170,6 млрд руб. 
и «признана судом адекватной», арест станет 
гарантией на получение суммы ущерба.

В АФК «Система» «считают требования 
истцов незаконными и необоснованны-
ми». «Данные меры, как и весь иск, не яв-
ляются следствием желания установить в 
ходе судебного процесса истину, которая 
и так хорошо известна всему инвестици-
онному сообществу, а очередной попыт-
кой оказать беспрецедентное давление на 
нашу компанию»,— отметил представи-
тель «Системы» Сергей Копытов. Он доба-
вил, что акционеры АФК и МТС в результате 
иска «Роснефти» уже понесли ущерб более 
чем 150 млрд руб. в результате падения сто-
имости акций, «после принятия обеспечи-
тельных мер их потери, скорее всего, зна-
чительно увеличатся».

Котировки МТС вчера действительно 
упали после объявления об аресте акций. 

На Московской бирже на момент сообще-
ния торговая сессия уже завершилась, аре-
стованный пакет акций МТС оценивался в 
151,7 млрд руб. При этом на Нью-Йоркской 
бирже акции оператора по состоянию на 
21:40 по Москве упали на 5%, капитализа-
ция компании оценивалась в $7,83 млрд. 
Если дело дойдет до продажи арестованно-
го пакета с торгов, очевидно, что его стои-
мость еще более снизится, констатирует 
аналитик Райффайзенбанка Сергей Либин. 
При этом в МТС настаивают, что арест «не 
препятствует операционной деятельнос-
ти» компании. «Ситуация не оказывает вли-
яния на операции с акциями МТС и право 
получения дивидендов по акциям МТС, ко-
торые находятся во владении других акци-
онеров»,— уточнили в МТС.

Необычно, что суд запретил АФК получать 
дивиденды с арестованных акций, отмеча-
ют юристы. «Обычный арест акций подразу-
мевает запрет на распоряжение ими, то есть 
компания не может отчуждать эти ценные 
бумаги, но вправе получать с них доход»,— 
поясняет руководитель корпоративной пра-
ктики адвокатского бюро «Линия права» Рус-

лан Нагайбеков. Запрет на получение дохода 
должен быть мотивирован судом отдельно, 
но в картотеке арбитражных дел судебный 
акт о наложении ареста на акции АФК вчера 
вечером не был опубликован. «В случае если 
АФК выиграет в споре, она может затем по-
требовать взыскать с 

”
Роснефти“ убытки, по-

несенные в связи с обеспечительными мера-
ми, если докажет, что меры были приняты 
необоснованно»,— добавляет юрист.

Судебные разбирательства между 
«Роснефтью» и АФК начались в начале мая, 
когда нефтяная компания подала в Арби-
тражный суд Москвы иск, в котором обви-
нила АФК в нанесении ущерба «Башнеф-
ти» на 106,6 млрд руб. (до 2014 года контр-
ольный пакет последней был у АФК, затем 
перешел государству, у которого в октябре 
2016 года его выкупила «Роснефть»). Мос-
ковский арбитраж не стал рассматривать 
иск, после чего «Роснефть» перенаправила 
его в арбитраж Башкирии, увеличив пре-
тензии до 170,6 млрд руб. Рассмотрение 
иска намечено на 27 июня.

Дмитрий Козлов, Анна Занина, 
Юлия Тишина

После неоднократных предупрежде-
ний о том, что недопустимо использо-
вать санируемые банки для передачи 
им проблемных активов инвесторов, 
регулятор перешел к действиям. Как 
стало известно 

”
Ъ“, ЦБ велел санато-

рам докапитализировать спасаемые 
банки с целью зарезервировать пе-
реданные туда после начала санации 
проблемные ссуды. Если эти меры ре-
ализуются, докапитализация может 
потребоваться уже самим санаторам, 
предупреждают эксперты.

О том, что санаторы теперь должны фор-
мировать резервы на возможные потери по 
ссудам, переданным санируемым банкам 
и признанным проблемными, 

”
Ъ“ расска-

зали источники, знакомые с ситуацией, и 
подтвердили в банках-санаторах. «Если дей-
ствия санатора приведут к ухудшению по-
казателей санируемого банка, то санатор 
должен или осуществить докапитализа-
цию, или выкупить актив, финансовое по-
ложение которого ухудшилось»,— уточни-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе банка МФК (саниру-

ет банк «Таврический»). «Такое решение ре-
гулятор принял несмотря на то, что саниру-
емые банки вправе не соблюдать нормати-
вы»,— указал один из собеседников 

”
Ъ“. 

ЦБ не раз грозил санаторам санкциями 
за использование санируемых банков «как 
склады плохих активов», однако до сих пор 
никаких конкретных мер регулятор не назы-
вал. «По уже идущим санациям мы ужесточа-
ем контроль за ходом финансового оздоров-
ления,— заявляла глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина летом прошлого года.— Все сделки… 
будут находиться в фокусе надзора с запре-
том санатору ухудшать финансовое положе-

ние санируемого банка своими плохими ак-
тивами» (см. 

”
Ъ“ от 1 июля 2016 года).

По данным собеседников 
”
Ъ“, ЦБ и ра-

нее требовал, чтобы санаторы не переда-
вали оздоравливаемым банкам активы ни-
же второй категории качества, однако пря-
мого запрета не было. Теперь же, по словам 
банкиров-санаторов, такой пункт включен 
в договоры, а значит, передача плохих ак-
тивов будет расцениваться как прямое на-
рушение условий санации. Как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, это требование критично для огра-

ниченного круга санаторов, которые значи-
тельно увеличили объем активов санируе-
мых банков — СМП-банк, МФК, «Открытие 

холдинг», Промсвязьбанк и Бинбанк (см. 

”
Ъ“ от 12 сентября 2006 года).

Сами санаторы в большинстве своем не-
охотно комментируют этот вопрос. Так, Бин-
банк, побивший рекорды по абсолютному 
объему передачи активов в аффилирован-
ный банк «Рост» (активы банка с момента са-
нации выросли почти в пять раз — до 555 мл-
рд руб.) и Промсвязьбанк (передавший сани-
руемому Автовазбанку более 100 млрд руб. 
кредитов, как следует из отчетности АВБ) от-
казались это комментировать. В компании 
«Открытие холдинг» (санирует «Траст», объ-
ем кредитного портфеля вырос на 66% с нача-
ла санации) на вопрос не ответили, сообщив 

лишь, что доля переданных активов была не-
велика — всего 4% «Траста» после начала сана-
ции. В СМП-банке, санирующем Мособлбанк 
(активы с начала санации выросли более, 
чем в пять раз,— до 329 млрд руб.) уточнили, 
что санация ведется согласно утвержденно-
му АСВ и ЦБ плану финансового оздоровле-
ния, и он полностью выполняется. «Никаких 
неурегулированных вопросов к нам, как к са-
натору, на сегодня нет,— сообщил глава СМП-
банка Александр Левковский.— Изменения в 
этот план могут вноситься только по согласо-
ванию с санатором, для чего в нашем случае 
нет оснований». В МФК заверили, что не пере-
давали «Таврическому» проблемные активы. 
В ЦБ и АСВ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Для некоторых санаторов новый подход 
ЦБ может иметь очень серьезные последст-
вия, предупреждают эксперты. По данным 
главы отдела валидации «Эксперта РА» Стани-
слава Волкова, такие проблемы в первую оче-
редь проявятся у санаторов, сопоставимых по 
размеру с их «подопечными». «Это касается, 
например, МФК, СМП-банка, а также Бинбан-
ка, несмотря на то что банк «Рост» санируется 
не им непосредственно, а его акционером»,— 
уточнил господин Волков. Он считает, что ЦБ, 
скорее всего, не будет требовать одномомент-
ного доформирования резервов санаторами, 
предложив им определенный график. «Для 
достаточности капитала санаторов это будет 
ощутимо, прежде всего, на консолидирован-
ном уровне, поскольку напрямую будет вли-
ять на финансовый результат»,— указывает 
руководитель группы банковских рейтингов 
АКРА Кирилл Лукашук.

Юлия Полякова,  
Денис Скоробогатько,  
Юлия Локшина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20153,35 (+20,68)
РТС 992,84 (+3,91)
FTSE 100 7446,8 (+22,67)

DAX 30 12770,83 (+37,42)
DJIA* 21433,39 (+38,63)
NASDAQ Composite* 6266,566 (+1,316)

*На 19:57. По данным агентства Reuters. 

март апрель маймаймаймаймай июнь июнь июнь июнь июньапрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт

54,0 61,0

54,0

55,4

56,8

58,2

59,6

61,0руб. ● 59,0014

1,10%
1,0 1,15

1,00

1,03

1,06

1,09

1,12

1,15$ ● 1,1187

0,04%
1,8 2,1

1,80

1,86

1,92

1,98

2,04

2,10тыс. пунктов ● 1,860

0,38%
40,0 60,0

40

44

48

52

56

60$ / баррель

0,21%
19,0 22,0

19,0

19,6

20,2

20,8

21,4

22,0

0,18%

● 43,09тыс. пунктов ● 21,433

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.06.17
Австралийский доллар 44,6700
Английский фунт 75,1206
Белорусский рубль** 30,6979
Датская крона* 88,7773

Доллар США 59,0014
Евро 66,0816
Индийская рупия*** 91,5673
Казахский тенге*** 18,1887

Канадский доллар 44,5226
Китайский юань* 86,2871
Норвежская крона* 69,7754
СДР 81,3942

Сингапурский доллар 42,5082
Новая турецкая лира 16,8865
Украинская гривна* 22,6636
Шведская крона* 67,6195

Швейцарский франк 60,7823
Японская иена*** 52,8473
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Как это часто бывает, даже самая бре-
довая идея, если ее достаточно регу-
лярно излагать с серьезным видом с 
высоких трибун, уже не кажется столь 
нелепой. Вот уже месяц политики, 
представители бизнеса и журналисты 
обсуждают намерение Еврокомис-
сии провести с Россией переговоры 
о правовом статусе газопровода Nord 
Stream 2. Вчера вице-президент ЕК 
Марош Шефчович написал в Twitter, 
что первое обсуждение вопроса с ми-
нистрами энергетики стран ЕС «пока-
зало сильную поддержку нашему под-
ходу». Бог знает, что он имел в виду, но 
вот несколько простых вопросов, на 
которые нужно ответить, чтобы соста-
вить представление об этом деле.

Во-первых, кто выступает за веде-
ние переговоров с Россией? Это Ев-
рокомиссия, а также страны Прибал-
тики и Польша, которые изначаль-
но были против строительства Nord 
Stream 2 вообще. Это также Слова-
кия, Чехия и Дания, которые хоте-
ли бы сложить с себя политическую 
ответственность за решение по газо-
проводу. При этом Дания — одна из 
четырех стран ЕС, чье разрешение 
необходимо для прокладки трубы. 
Кто же выступает против перегово-
ров? Ясно об этом заявили Германия 
и Австрия, по данным 

”
Ъ“, такой же 

позиции придерживается Франция. 
Крупные страны Южной Европы, та-
кие как Италия и Испания, вероятно, 
также выступят против.

Зачем вообще нужны переговоры? 
ЕК хочет добиться распространения 
на Nord Stream 2 принципов Третье-
го энергопакета, но собственная юри-
дическая служба ЕК пришла к выво-
ду, что правовых оснований для это-
го нет, и руководство ЕК это призна-
ло. Однако если гипотетически пред-
ставить, что Третий энергопакет все 
же будет применен к Nord Stream 2, 
это поставит проект на грань закры-
тия, поскольку он не соответствует 
ни принципу разделения видов дея-
тельности («Газпром», будучи единст-
венным акционером, собирается про-
качивать только собственный газ), ни 
правилу о доступе третьих лиц и т. д.

Итак, за переговоры о статусе Nord 
Stream 2 выступают игроки, которые 
исходно собирались его потопить. 
Они предлагают России добровольно 
принять обязательства, которые ухуд-
шат условия для проекта и как мини-
мум затянут его. Единственная при-
чина, по которой тема вообще возни-
кла,— то, что у ЕК нет никаких дру-
гих правовых рычагов для влияния 
на проект. Более того, на данный мо-
мент у ЕК нет даже мандата на перего-
воры, а его получение далеко не оче-
видно, так как лидеры ЕС — Германия 
и Франция — против. Если, несмо-
тря на столь очевидные обстоятель-
ства, Брюссель продолжает с серьез-
ным лицом делать заявления о буду-
щих переговорах, то он либо подозре-
вает Москву в слабоумии, либо — что 
кажется более вероятным — пытает-
ся сохранить лицо в ситуации, кото-
рая входит в прямое противоречие 
с декларированными принципами 
«единого голоса» Европы в энергети-
ческой политике с внешним миром.

обсудить 
kommersant.ru/12025
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Даже самая бредо-
вая идея, если ее до-
статочно регулярно 
излагать с серьез-
ным видом с высоких 
трибун, уже не кажет-
ся столь нелепой

вызывают улыбку  
у руководителя группы ТЭК 

Юрия Барсукова

Деньги не идут в офисы
Объем инвестиций в коммерческую недвижимость сократился на треть
В первом полугодии инвесторы 
купили коммерческой недви-
жимости в общей сложности 
на $1,8 млрд, что почти на треть 
меньше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Но кон-
сультанты утверждают: рынок 
оживляется и уже стали возвра-
щаться прямые инвестицион-
ные сделки.

В первом полугодии объем ин-
вестиций в коммерческую недви-
жимость России упал на треть, до 
$1,8 млрд, по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, под-
считали в S.A. Ricci. Предваритель-
ные оценки Colliers International за 
январь—июнь 2017 года дают похо-
жие результаты: $1,72 млрд, что на 
30% меньше, чем за аналогичный 
период прошлого года, когда объ-
ем инвестиций составил $2,53 мл-
рд. Такие же данные у Knight Frank 
— $1,7 млрд с января по июнь 2017 
года. В CBRE оценивают общий объ-
ем инвестиций за январь—июнь те-
кущего года в $1,2 млрд.

Директор департамента ана-
литики, консалтинга и оценки 
S.A. Ricci Александр Морозов объяс-
няет падение инвестиционной ак-

тивности естественным движени-
ем рынка после активного второ-
го полугодия прошлого года, когда, 
по данным аналитиков S.A. Ricci, 
в недвижимость было вложено 
$2,97 млрд, и реакцией инвесторов 
на укрепление рубля. «Большинст-
во считает в долларах и уверено, что 
курс может вернуться к отметке бо-
лее 70 руб. за доллар»,— говорит го-
сподин Морозов.

82% инвестиций, сделанных в 
этом году (это более $1,5 млрд), при-
ходится, как обычно, на Москву и 
Подмосковье. Рекордным с 2012 
года текущее полугодие стало для 
Санкт-Петербурга — 16% инвести-
ций на сумму $306 млн.

Самым привлекательным для 
инвесторов остается офисный сек-
тор, куда за шесть месяцев 2017 го-
да вложено $1 млрд, это на 45% 

меньше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. Крупнейши-
ми сделками на рынке офисной не-
движимости, помимо продажи «Во-
енторга», были покупка компани-
ей «Инград-сервис» бизнес-цент-
ра Solutions (43 тыс. кв. м, $71 млн) 
и группой «Сафмар» — бизнес-цен-
тра Dominion Tower (21,4 тыс. кв. м, 
около $41 млн). По словам Алексан-
дра Морозова, наметилась тенден-
ция перераспределения спроса в 
пользу качественных торговых объ-
ектов. Доля инвестиций в торговые 
центры в общем объеме вложений в 
сегмент коммерческой недвижимо-
сти достигла максимума за прошед-
шие шесть лет, составив 37%, или 
$690 млн. «Это больше, чем годовой 
показатель трех последних лет»,— 
отмечает эксперт. Он объясняет это 
стабилизацией арендного потока. В 
2015 году из-за кризиса торгцентры 
меняли порядок расчетов с аренда-
торами, переходя на процент от обо-
рота вместо фиксированной ставки 
аренды. «Сейчас спрос стал устой-
чивее»,— объясняет господин Мо-
розов. Успех сегменту торговой не-
движимости принесла пока одна 
крупная сделка: 74% инвестиций в 

сегмент пришлось на покупку «Гор-
бушкиного двора» в Москве структу-
ры «Фармстандарта».

Консультанты отмечают, что, не-
смотря на падение объемов вложе-
ний, инвесторы остаются активны-
ми. «Этому способствовали общее 
улучшение экономических усло-
вий и снижение ключевой ставки 
Центральным банком»,— говорит 
партнер Colliers International Ста-
нислав Бибик. В этом году возвра-
щаются инвестиционный спрос и 
иностранные покупатели, говорит 
руководитель отдела экономиче-
ских и стратегических исследова-
ний JLL Олеся Дзюба. «В прошлом 
году преобладали покупки под соб-
ственные нужды, в основном го-
скомпаниями, и переход прав за 
долги, доля иностранного капи-
тала снизилась до минимума и со-
ставила 6%»,— вспоминает госпо-
жа Дзюба. Это формирует оптими-
стичные ожидания на второе по-
лугодие. Прогноз по объему инве-
стиций на этот период у S.A. Ricci 
находится на уровне $5–6 млрд. В 
Colliers считают, что этот показа-
тель составит $4 млрд.

Екатерина Геращенко

Для санаторов наступил ссудный день
Спасаемые банки защитят от токсичных активов инвесторов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В понедельник российская 
 валюта получила поддержку 
со стороны российских экспор
теров. В результате курс долла
ра закрепился ниже уровня 
59 руб./$, а курс евро опустился 
ниже уровня 66 руб./$. Этому 
способствовали закрепление 
 ценами на нефть выше отметки 
$45 за баррель, а также высокий 
спрос на рубли со стороны рос
сийских компаний.

В течение первого часа торгов в по-
недельник на Московской бирже 
курс доллара снизился на 58 коп., до 
отметки 58,87 руб./$. В последующие 
часы курс колебался в районе 
59 руб./$, а по итогам основной сессии 
остановился на отметке 58,93 руб./$. 
Курс евро завершил торги снижени-
ем на 61 коп., до отметки 65,99 руб./€. 
За три последних торговых дня рубль 
компенсировал половину ослабле-
ния предыдущей недели. За это время 
доллар подешевел более чем на 1 руб., 
евро — почти на 1,4 руб.

Укрепление рубля произошло на 
фоне уплаты крупных налоговых вы-
плат в бюджет. По оценке начальника 
аналитического управления банка 
«Зенит» Владимира Евстифеева, вчера 
российские компании заплатили 
НДС, НДПИ и акцизы в объеме около 
710 млрд руб. Еще около 200 млрд руб. 
потребуется корпорациям в среду для 
уплаты налога на прибыль. «С учетом 
относительно высоких номинальных 
курсов компании могли более актив-
но проявить себя на валютном рын-
ке»,— считает господин Евстифеев.

Интерес к российской валюте про-
являют и иностранные инвесторы, 

которые активно избавлялись от нее в 
начале прошлой недели. По словам 
трейдера западного банка, интерес 
нерезидентов к рублю вырос еще в 
конце прошлой недели, по мере вос-
становления цен на нефть — котиров-
ки фьючерсных контрактов на Brent 
превысили уровень $45 за баррель. 
Это может свидетельствовать о том, 
что факторы, формирующие позитив-
ный взгляд иностранных инвесторов 
на Россию, не претерпели существен-
ных изменений (реальные ставки по-
прежнему высоки, экономика растет, 
счет текущих операций положитель-
ный, постепенно снижается отток ка-
питала), а продажи прошлой недели 
носили спекулятивный характер. По 
словам экономиста банка Credit 
Suisse Алексея Погорелова, большая 
доля нерезидентов, сидящих в рубле-
вых активах, является как преимуще-
ством, так и источником серьезного 
риска для рубля. «Чтобы подобный 
риск реализовался, заставив нерези-
дентов закрыть свои позиции, долж-
ны произойти намного более нега-
тивные события»,— отмечает госпо-
дин Погорелов. К таким событиям, по 

его словам, можно отнести «введение 
более жестких санкций против Рос-
сии, таких как запрет на владение 
российскими долговыми инструмен-
тами, или падение нефти значитель-
но ниже $40 за баррель».

Поэтому в нынешних условиях 
участники рынка не исключают даль-
нейшего укрепления курса рубля, хо-
тя и сомневаются, что оно будет про-
должительным. По оценке Алексея 
Погорелова, в отсутствие жестких 
санкций в отношении России и при 
сохранении цен на нефть на текущих 
уровнях курс доллара может вернуть-
ся к уровню 58 руб./$. Однако уже в 
среду закончится уплата налогов, и 
рубль утратит поддержку со стороны 
российских компаний. К тому же на 
перспективе ближайших месяцев 
произойдет сезонное ухудшение пла-
тежного баланса, что также будет ока-
зывать давление на рубль. «Предстоя-
щие дивидендные выплаты и их воз-
можная частичная конвертация в ва-
люту — фактор, на который рынок бу-
дет смотреть в ближайшее время»,— 
подчеркивают аналитики ING.

Виталий Гайдаев

Рубль прирастает  
налогами
Но потенциал его укрепления невелик

Группа «РусГидро» планирует ре
ализовать 42,75% акций Иркут
ской электросетевой компании. 
Основной претендент на долю 
«РусГидро» — En+ Олега Дерипа
ски, структурам которого уже 
принадлежит контроль в сетевой 
компании. В случае сделки струк
туры Олега Дерипаски могут по
лучить более 94% в иркутской 
компании, но тогда ключевым 
вопросом станет обход запрета 
на совмещение деятельности 
по передаче и генерации электро
энергии, полагают аналитики. 
Потенциально актив также мо
жет быть интересен «Россетям» 
и подконтрольной им ФСК.

«РусГидро» рассматривает возмож-
ность продажи своей доли (42,75% ак-
ций) в Иркутской электросетевой ком-
пании (ИЭСК), сообщил вчера замгла-
вы «РусГидро» Джордж Рижинашвили. 
По его словам, потенциальным поку-
пателем может выступить En+, которая 
уже владеет в ИЭСК 19,9%, еще 32% при-
надлежат структурам, близким к Олегу 
Дерипаске. «Мы хотим с ними (En+) об-
судить потенциальную возможность. 
Детали не начали обсуждать. Потенци-
ально это интересная идея»,— сооб-
щил господин Рижинашвили. По его 
словам, «РусГидро» готова обсудить схе-
мы по продаже или обмену активами. 
Господин Рижинашвили отметил, что 
потенциально переговоры также мо-
гут вестись с госхолдингом «Россети» и 
входящей в него Федеральной сетевой 
компанией (ФСК, оператор маги-
стральных сетей). Точную стоимость 
ИЭСК он не назвал, отметив, что компа-
ния получала долю в капитале, исходя 
из оценки всего актива в 8 млрд руб.

Пакет в ИЭСК «РусГидро» получила 
от государства в 2013 году в обмен на 
акции своей допэмиссии. ИЭСК об-
служивает в Иркутской области 
37,7 тыс. км ЛЭП напряжением от 

0,4 кВ до 500 кВ и подстанции мощно-
стью 22 тыс. МВА. Актив последние 
несколько лет является убыточным: 
убыток по итогам 2016 года составил 
998 млн руб. (в 2015 году — 1,112 млрд 
руб.), выручка — 18,36 млрд руб. По-
следний раз компания платила акци-
онерам в 2012 году (только 7% от чи-
стой прибыли).

В En+ сообщили, что готовы рас-
смотреть предложения «РусГидро», 
когда они поступят. В ФСК 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что пока не получали предложе-
ния. «Компания готова вести диалог 
относительно приобретения сетевых 
объектов, соответствующих критери-
ям отнесения к Единой националь-
ной электрической сети России. В дан-
ном случае, очевидно, речь идет даже 
не об объектах, а о доле в компании, 
владеющей сетями различных клас-
сов напряжения»,— уточнили там. В 
«Россетях» не комментируют возмож-
ные переговоры с «РусГидро».

Как писал 
”
Ъ“ 12 апреля, «РусГидро» 

рассматривала возможность передачи 

«Русалу» Олега Дерипаски доли в 
ИЭСК за $88 млн. Этот актив должен 
был закрыть часть инвестиций на до-
стройку Тайшетского алюминиевого 
завода с совокупными инвестициями 
в $1,1 млрд. Но сейчас обсуждается аль-
тернативная схема достройки объек-
та, при этом «вопрос о продаже 

”
Руса-

лу“ доли в ИЭСК не снят с повестки», 
рассказал вчера источник 

”
Ъ“.

Наталья Порохова из АКРА отмеча-
ет, что «РусГидро» начала активно 
продавать непрофильные активы. В 
прошлом году компания закрыла 
сделки по продаже плотин ангарских 
ГЭС «Евросибэнерго» (стоимость — 
11 млрд руб.), а также по продаже 
Энергетической сбытовой компании 
Башкортостана «Интер РАО» за 4,1 мл-
рд руб. Но, по ее мнению, интерес 
En+ к активу может быть ограничен, 
поскольку в этом же регионе компа-
ния владеет генерирующими актива-
ми, а совмещение деятельности по 
генерации и передаче электроэнер-
гии запрещено законом. Замглавы 
ФАС Виталий Королев заявил 

”
Ъ“, что 

если в результате сделки доля En+ в 
ИЭСК превысит 20%, то служба расце-
нит это как нарушение закона. «Более 
того, хочу отметить, что 

”
РусГидро“ 

не вправе владеть электрическими 
сетями в размере 42,75%, так как она 
владеет и энергосбытовыми, и гене-
рирующими активами во второй це-
новой зоне (Сибирь) оптового рын-
ка»,— добавил он.

По словам Федора Корначева из 
Райффайзенбанка, «в случае полной 
консолидации ИЭСК у En+ было бы го-
раздо больше пространства для манев-
ра с точки зрения выстраивания своей 
стратегии управления активом». При 
этом, по его мнению, 42% в ИЭСК вряд 
ли могут быть интересны «Россетям», 
которые скорее были бы заинтересо-
ваны в контрольной доле.

Татьяна Дятел

Олег Дерипаска  
тянет иркутские сети
En+ может консолидировать ИЭСК

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В 2016 году финансовая группа 
БКС нарастила активы и значи
тельно увеличила свою прибыль, 
следует из данных консолидиро
ванной отчетности группы по 
МСФО. Добиться таких показате
лей группе удалось за счет роста 
объема структурирования сделок 
в интересах крупных клиентов. 
В этих условиях, а также на фоне 
возросших административных 
расходов резко повышаются тре
бования к качеству и стабильно
сти собственных торговых опе
раций, отмечают эксперты.

Вчера раскрыла отчетность по 
МСФО за 2016 год одна из крупней-
ших российских брокерских компа-
ний — ФГ БКС. Так, активы компании 
на 31 декабря 2016 года превысили 
176,9 млрд руб., увеличившись за год 
на 24,3%. Наибольший рост (более чем 
в 2 раза) пришелся на показатель «фи-
нансовые инструменты, оценивае-
мые по справедливой стоимости че-
рез прибыли-убытки», который до-
стиг 54,76 млрд руб. «Большая часть 
прироста по этой статье связана с ро-
стом хеджирующих позиций в акци-
ях и облигациях по структурным про-
дуктам, купленным клиентами»,— 
пояснил исполнительный директор 
«БКС Глобал Маркетс» Роман Лохов. 
Одновременно значительно увели-
чился и объем кредитов, выданных 
клиентам,— на 60,1%, до 21,58 млрд 
руб. Объем выданных займов (вне 
сделок репо и маржинального креди-
тования) на конец 2016 года составил 
81% капитала по сравнению с 63% на 
конец 2015 года, оценивает младший 
директор по корпоративным рейтин-
гам «Эксперт РА» Игорь Чернов. По 

словам аналитика S&P Романа Рыбал-
кина, по структуре обеспечения вид-
но, что значительная часть того, что в 
отчетности названо кредитами кли-
ентам, по сути является структуриро-
ванием сделок в интересах крупных 
клиентов. «Прирост по статье 

”
креди-

ты“ связан со сделками инвестбанка в 
интересах клиентов под залог собст-
венных ценных бумаг группы»,— 
подтверждает господин Лохов.

Прибыль финансовой группы уве-
личилась в 2016 году по сравнению с 
2015 годом на 57%, до 6,8 млрд руб. 
При этом выросшие чистый процент-
ный доход (рост на 21%, до 6 млрд руб.) 
и чистый комиссионный доход (рост 
на 29%, до 4,5 млрд руб.) не сыграли 
столь значительной роли, как это бы-
ло в 2015 году. Хотя, как отмечает го-
сподин Чернов, маржинальность по 
процентному доходу повысилась при 
незначительном его росте в абсолют-
ном значении: отношение чистого 
процентного дохода к валовым про-
центным доходам выросло до 53% (45% 
в 2015 году). Наилучший же результат 
в структуре прибыли был достигнут 
по показателю чистого торгового до-
хода — прирост на 42%, до 8 млрд руб. 
Этот доход отражает результат от собст-
венных операций, переоценку струк-
турных продуктов с клиентами и пе-

реоценку/реализованный доход хед-
жирующих под структурные сделки 
вложений в акции и облигации, доход 
от сделок по покупке и продаже цен-
ных бумаг в интересах клиентов. 
Впрочем, напоминает господин Ры-
балкин, у брокера, оперирующего на 
внебиржевом рынке, трудно разде-
лить комиссионный и торговый до-
ход. «В прошлом году преобладали до-
ходы от операций с клиентами»,— 

проясняет ситуацию господин Лохов. 
В 2016 году компания существенно на-
растила клиентскую базу (+30%), что 
выше прироста по крупнейшим бро-
керам, включая крупнейшие банки, 
добавляет господин Чернов.

Однако и расходы ФГ БКС за про-
шедший год возросли на 24%, соста-
вив в общей сложности 8,8 млрд руб. 
Большая часть этих расходов была 
связана с увеличением штата и выпла-
той бонусов за 2015 год, поясняют в 
компании. «Группа не покрывает свои 
административные расходы за счет 
чистых комиссионных и процентных 
доходов (87,5% покрытия в 2016 году, 
91% в 2015 году)»,— указывает госпо-
дин Чернов. В такой ситуации, по его 
словам, возрастает значение собствен-
ных торговых операций, их качество 
и стабильность.

Мария Сарычева

БКС увлекся  
структурированными продуктами
И потратился на персонал

КОНТЕКСТ

Б А Н К И
ЦБ покончит 
с резервными льготами
Банк России в связи с ростом прибыли кре-
дитных организаций может ускорить выход 
банков из льготного режима формирования 
резервов, сообщил зампред ЦБ Василий Поз-
дышев. По его словам, совокупная прибыль 
банковского сектора по итогам 2017 года мо-
жет превысить 1 трлн руб. Он отметил, что за 
два последних года банкам были даны опре-
деленные льготы по доформированию резер-

вов, а по отдельным заемщикам составлены 
графики, например, по «Трансаэро». По дан-
ным ЦБ, за пять месяцев 2017 года чистая 
прибыль банковского сектора составила 
652,9 млрд руб. «Прайм»

Сбербанк готовит ответ 
«Транснефти»
Сбербанк до 21 июля планирует подать апел-
ляционную жалобу на решение суда по сделке 
с «Транснефтью», сообщила зампред правле-
ния банка Белла Златкис. Ранее Арбитражный 

суд Москвы по иску «Транснефти» признал 
 недействительной убыточную для компании 
сделку с производными финансовыми инстру-
ментами на сумму 66 млрд руб., заключенную 
со Сбербанком перед девальвацией рубля 
в 2014 году. «Мы, безусловно, будем обжало-
вать это решение суда, и я надеюсь на то, что 
все будет решено ко всеобщему пониманию, 
к правильной позиции, к развитию рынка,— 
сообщила госпожа Златкис.— Сейчас очень 
важно хеджирование на российском рынке, 
потому что многие под санкциями». «Прайм»

Мы рассматриваем 
возможность отчуждения 

(акций ИЭСК.— 
”
Ъ“)  

в будущем — 
мажоритарным 

акционером является 
группа компаний En+

— Джордж Рижинашвили,
первый заместитель главы «РусГидро»,  

26 июня

Ц И Т А Т А

176,9 миллиарда рублей
достигли активы ФГ БКС по итогам  
2016 года, прежде всего за счет  
структурированных сделок  
для крупных клиентов
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Впрочем, учитывая, что вклад дей-
ствует с декабря, полугодовой срок, 
когда можно получить первые про-
центные выплаты, только наступает. 
Многим вкладчикам еще предстоит 
получить сюрприз от банка. «Логично 
предположить, что вкладчики не подо-
зревали о плавающих ставках, по-
скольку существенной премии к до-
ходности вкладов крупнейших игро-
ков банк не предлагал»,— указывает 
аналитик ИК «Алор» Кирилл Яковенко. 
Доходность по данному вкладу была 
на уровне 9,3%, в то же время, по дан-
ным ЦБ, в декабре максимальные став-
ки банков из топ-10 по вкладам нахо-
дились на уровне 8,4%, то есть премия 
к лидерам рынка была менее 1 п. п. 
Вряд ли можно предположить, что лю-
ди добровольно соглашались на при-
вязку к ключевой ставке ЦБ, которая 
для многих является непонятным ин-
дикатором, в то время как на рынке 
было достаточно сопоставимых пред-
ложений с фиксированной доходно-
стью, продолжает господин Яковенко.

Предложения с переменными став-
ками по вкладам встречаются. Однако 
условия таких договоров предполага-
ют, что ставка может меняться в тече-
ние срока вклада в определенные пе-
риоды, например, повышаться с ка-
ждым годом на 1 п. п. или понижаться, 
но при этом значения — фиксирован-
ные. Привязок к переменным индика-
торам в договорах по вкладам банки 
не устанавливают, показал опрос 

”
Ъ“ 

крупнейших игроков. Так, в Сбербан-
ке, Альфа-банке, Газпромбанке, «От-
крытии», Бинбанке, Московском кре-
дитном банке, ВТБ и ВТБ24 сообщили, 
что не включали и не планируют 
включать подобные условия в догово-
ра вкладов. «Если банк заключает 
вклад с фиксированной ставкой и 
предусматривает в договоре переход 
на плавающую при каких-либо усло-
виях, это некорректно по отношению 
к клиенту»,— считает начальник 
управления развития депозитных и 
комиссионных продуктов Бинбанка 
Дмитрий Амиров.

Юристы уверены, что включение в 
договора привязки ставки по вкладам 

к ключевой ставке ЦБ и вовсе проти-
воречит нормам Гражданского кодек-
са и закону «О банках и банковской 
деятельности». «Изменения ставок по 
вкладам физлиц возможны только в 
случаях, предусмотренных зако-
ном,— указывает партнер 

”
Ионцев, 

Ляховский и партнеры“ Игорь Ду-
бов.— Таким образом, само по себе 
условие о возможности пересмотра 
доходности вклада, предусмотренное 
договором, является ничтожным». По 
мнению партнера юридического бю-
ро «Замоскворечье» Дмитрия Шевчен-
ко, указанное положение договора 
можно обжаловать с точки зрения за-
кона о защите прав потребителей, по-
скольку вкладчик в данном случае яв-
ляется более слабой стороной в пра-
воотношениях. Юристы рассчитыва-
ют, что на ситуацию с плавающими 
ставками по вкладам Совкомбанка 
обратит внимание регулятор. В ЦБ на 
запрос 

”
Ъ“ о допустимости включе-

ния таких пунктов в договора вчера 
не ответили.

Светлана Самусева,  
Юлия Локшина

Привязанная услуга 
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Состав совета директоров «Аэрофлота» претер-
пел большие изменения. Бессменно возглавляв-
ший его с 2011 года управляющий директор ин-
вестфонда Altera Capital Кирилл Андросов не во-
шел в новый состав, покинув совет во избежа-
ние конфликта интересов в связи с решением 
фонда инвестировать в авиацию. Сменить его, 
по данным источников 

”
Ъ“, может новый член 

совета, бывший топ-менеджер «Аэрофлота», 
а ныне первый зампред правления ВЭБа 
 Михаил Полубояринов.

Вчера на годовом собрании акционеры «Аэрофлота» 
переизбрали совет директоров. По итогам голосования 
совет покинул председатель, управляющий директор 
инвестфонда Altera Capital Кирилл Андросов. Он впер-
вые возглавил совет в июне 2011 года, сменив тогдашне-
го министра транспорта Игоря Левитина, и с тех пор бес-
сменно занимал это кресло.

Как пояснил вчера сам господин Андросов, он не стал 
переизбираться по собственному желанию. «Я принял 
решение создать самостоятельное направление инвес-
тиций в авиацию через Altera и попросил меня не пере-
избирать, чтобы избежать разговоров о потенциальном 
конфликте интересов»,— цитирует топ-менеджера «Ин-
терфакс». По словам Кирилла Андросова, Altera сосредо-
точится на вложениях в авиаперевозки, авиастроение, 
новые конструкционные материалы и IT-решения. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, рассказывает, что 

господин Андросов заблаговременно направил письма 
в Росимущество и Минтранс с просьбой при подготовке 
директивы по голосованию предусмотреть, чтобы не 
было голосования за его кандидатуру. Другой источник 

”
Ъ“, близкий к совету директоров «Аэрофлота», утвер-

ждает, что Кирилла Андросова во главе совета сменит 
его новый участник, первый зампред правления ВЭБа 
Михаил Полубояринов.

По словам исполнительного директора Ассоциации 
профессиональных инвесторов (АПИ, объединяет круп-
ные инвестфонды) Александра Шевчука, Кирилл Андро-
сов активно занимался организацией работы совета ди-
ректоров, уделяя особое внимание стратегии компании, 
бенчмаркингу, системе вознаграждений и КПЭ менед-
жмента. На период его председательства выпали и доста-
точно сложные и противоречивые решения, такие как 
участие компании в «Трансаэро», также не решена про-
блема голосования квазиказначейскими акциями и но-
вой дивидендной политики.

Господин Полубояринов в этом году впервые появил-
ся в списке кандидатов в совет директоров «Аэрофлота», 
хотя в самой компании работал в 2000–2009 годах — в 
качестве главного бухгалтера и заместителя гендиректо-
ра. Опыт в качестве директора у топ-менеджера боль-
шой, он входил в советы «Россетей», «Совкомфлота», «За-
рубежнефти», «Ростелекома». О номинировании Михаи-
ла Полубояринова в совет директоров «Аэрофлота» стало 
известно в марте, его, как и раньше Кирилла Андросова, 
выдвинуло Росимущество.

• Основной акционер «Аэрофлота» с 51,2% — Росимущест-
во. 34,8% принадлежат институциональным инвесторам, 
6,1% — физлицам. Казначейский пакет (4,5%) — у дочерней 

компании перевозчика, «Аэрофлот-Финанс», 3,3% принад-
лежит «Ростеху», 0,1% — у менеджмента «Аэрофлота».
Всего было предложено 15 кандидатов на 11 мест в со-

вете: восемь — Росимуществом, трое — подконтрольным 
«Ростеху» «Авиакапитал-Сервисом», трое — фондами The 
Russian Prosperity Fund и The Prosperity Quest Fund и один 
— «Аэрофлот-Финансом». В итоге от «Ростеха» в совет ди-
ректоров прошел один кандидат — гендиректор «ВСМПО-
Ависма» Михаил Воеводин. Он выдвигался и в 2016 году, 
но не прошел. «Михаил Воеводин в своем портфолио име-
ет десятилетний опыт оздоровления актива, привлече-
ния инвестиций и развития компании в крупнейшего 
мирового рыночного игрока,— говорит знакомый топ-
менеджера.— В связи c этим можно говорить о том, что 
ключевая компетенция нового члена совета директоров 

”
Аэрофлота“ — в наличии экспертизы и в объективной 

оценке текущего состояния бизнеса и возможностей его 
развития». Институциональные инвесторы впервые про-
вели двух кандидатов в совет — это старший советник 
шведской UB Foretagsradgivning AB Ларс Эрик Андерс 
Бергстром и член правления фонда управления целевым 
капиталом «Развитие Санкт-Петербургского государст-
венного университета» Алексей Германович, который 
уже входил в совет в 2012–2014 годах.

Наталья Скорлыгина, Дмитрий Козлов,  
Анатолий Джумайло

«Аэрофлот»  
меняется с головы
Совет директоров компании серьезно обновлен

В мае цены на бензин на рос-
сийских заправках продолжали 
расти из-за сокращения произ-
водства нефтепродуктов и низ-
ких запасов. Розница подорожа-
ла на 0,7%, и к концу мая бензин 
на АЗС в среднем по РФ стоил 
37,6 руб. за литр. К концу июня 
производителям после заверше-
ния весенних ремонтов заводов 
стало все труднее поддерживать 
высокую стоимость топлива. 
Но рассчитывать на то, что бен-
зин подешевеет, не стоит, счи-
тают эксперты.

Розничные цены на бензин в 
среднем по России в мае выросли 
на 0,7% по отношению к апрелю, до 
37,62 руб. за литр, сообщил Росстат. 
С начала года топливо подорожало 
на 3,4%. Так, стоимость бензина 
марки АИ-92 достигла 36,49 руб. за 
литр (рост на 0,8% к апрелю и на 
3,5% с начала года), АИ-95 в конце 
мая стоил 39,65 руб. за литр (рост на 
0,7% и 3,3% соответственно). Дизель 
повысился в цене чуть меньше — 
на 0,4% к апрелю и на 2,9% за пять 
месяцев.

В июне, как следует из данных 
Thomson Reuters Kortes, цены на 
бензин продолжили расти. К 23 ию-
ня стоимость АИ-95 в среднем по 
России выросла до 39,84 руб. за 
литр, что на 0,55% выше, чем в кон-
це мая. В опте цены остаются ста-
бильны, несмотря на снижение цен 
на нефть и, соответственно, уровня 
равнодоходности для экспортных 
поставок.

Майский рост цен, с одной сто-
роны, является традиционным яв-
лением на российском топливном 
рынке с его ярко выраженной се-
зонностью спроса. Но, с другой сто-

роны, усилия нефтекомпаний по 
модернизации НПЗ должны были в 
этом году привести к тому, что при 
полной загрузке мощностей рынок 
станет профицитным по бензину. 
Однако пока этого не происходит. 
Как отмечает Михаил Турукалов из 
«Аналитики товарных рынков», к 
концу мая производители продол-
жали снижать выпуск (за пять меся-
цев с начала года он сократился на 
5,1%, до 15,5 млн тонн), а падение 
запасов автобензина продолжалось 
уже семь недель. Это поддерживало 
стоимость топлива. Также на бир-
жевых торгах цены на бензин раз-
гоняли производители, снижая по-
ставки в случаях, когда спрос начи-
нал слабеть.

В то же время, говорит Михаил 
Турукалов, теперь тенденция меня-
ется: весенние ремонты на заводах 
заканчиваются, так что у нефтеком-
паний растет производство нефте-
продуктов. По данным ЦДУ ТЭК, с 
14 по 20 июня российские компа-
нии выпустили 746 тыс. тонн авто-
бензина, что примерно на 10% вы-

ше показателей третьей недели 
мая. Одновременно запасы бензи-
на на НПЗ и нефтебазах выросли за 
две недели, начиная с 5 июня, на 
7,5%, до 1,72 млн тонн. Это спрово-
цировало только небольшую кор-
рекцию цен на оптовом рынке в се-
редине июня (в пределах 1%) и рас-
считывать на снижение цены в роз-
нице не стоит, полагает господин 
Турукалов.

Он поясняет, что завершение 
масштабных весенних ремонтов на 
НПЗ, судя по всему, снизило спрос 
нефтяных компаний на сторонний 
ресурс. «В результате выяснилось, 
что кроме самих нефтяных компа-
ний, потребности которых в бирже-
вом ресурсе резко сократились, по-
скольку у них появился собствен-
ный товар, мало кому интересны 
нефтепродукты по текущим рекорд-
но высоким ценам»,— отмечает экс-
перт. По его словам, российские по-
требители оказались не готовы к 
уровням цен, по которым нефтепро-
дукты предлагают нефтяные компа-
нии. «В этой связи неудивительно, 
что в первой половине 2017 года пе-
реработка сырья на мини-НПЗ вы-
росла примерно на 30%»,— отмеча-
ет Михаил Турукалов.

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке отме-

чают, что концентрация рынка по-
сле покупки «Башнефти» «Роснеф-
тью» достигла такого уровня, что 
нефтяникам не составляет труда 
корректировать производственную 
программу под текущий спрос та-
ким образом, чтобы рынок все вре-
мя находился в напряженном со-
стоянии и цены в оптовом звене су-
щественно не снижались.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

Бензин  
продолжает дорожать
Выход НПЗ из ремонтов  
не помог снизить цены на топливо

Продажи коммерческого тран-
спорта в России продолжают 
 расти: в мае они увеличились 
на 69% по грузовикам и на 19% по  
LCV. Однако прогнозы развития 
ситуации сильно отличаются: 
иностранные компании в грузо-
вом сегменте рассчиты вают на 
сохранение темпов роста продаж 
и продолжение реализации отло-
женного спроса, тогда как отече-
ственные лидеры рынка LCV 
ждут стагнации на фоне ослабле-
ния господдержки.

В мае продажи грузовиков в Рос-
сии выросли на 69%, до 5,6 тыс. штук, 
сообщил «Автостат» (анализирует си-
туацию по регистрациям новых ма-
шин). Положительную динамику по-
казали все наиболее популярные 
бренды, у половины рост исчисляет-
ся трехзначными цифрами, отмеча-
ют в аналитическом агентстве. Так, 
лидер рынка КамАЗ увеличил прода-
жи на 48%, до 1,8 тыс. штук, ГАЗ — на 
29%, до 689 штук, «Урал» — на 30%, до 
192 штук. В то же время продажи 
Volvo взлетели сразу на 773%, до 384 
грузовиков, Scania — на 211%, до 358 
штук, Mercedes — на 194%, до 350 
штук, DAF — на 574%, до 290 грузови-
ков. В целом за январь—май рынок 
вырос на 40%, до 25 тыс. штук, наи-
меньшая динамика роста за этот пе-
риод у грузовиков группы ГАЗ — на 

5%, до 2,8 тыс. машин, продажи «Ура-
ла» росли на 3%, до 1,1 тыс. штук.

Продажи легких коммерческих ав-
томобилей (LCV) в мае росли медлен-
нее — на 19%, до 8,1 тыс. штук, за пять 
месяцев рынок увеличился на 26%, до 
41,1 тыс. штук. Динамика лидера, 
группы ГАЗ, соответствует рыночной 
(рост на 19%, до 3,7 тыс. штук), УАЗ по-
казал результаты лучше среднего 
(рост на 33,5%, до 1,6 тыс. штук). В це-
лом среди популярных брендов про-
сели продажи LCV лишь у Ford — на 
8,6%, до 542 штук. При этом в Ford 
Sollers рассказали, что продали 589 
LCV Ford Transit — на 32% больше, чем 
годом ранее. Объем продаж Mercedes 
в мае увеличился на 4%, до 468 штук, 
Volkswagen — на 8,5%, до 385 штук.

Глава комитета коммерческого 
транспорта Ассоциации европейско-
го бизнеса (АЕБ) Андрей Чурсин на-
зывает основным драйвером роста 
продаж грузовиков укрепление и 
стабильность рубля. По его словам, 
прогнозы АЕБ от начала года были 
позитивными (рост продаж импорт-
ных брендов на 15%, в целом рынка 
— на 5%), но «реальность превзошла 
ожидания». Господин Чурсин отме-
чает, что по некоторым брендам на-
блюдался дефицит машин, и ожида-
ет сохранения темпов роста.

Впрочем, далеко не все игроки 
согласны с оценками «Автостата» и 

настроены оптимистично. Так, в 
группе ГАЗ оценивают общий рост 
рынка в январе—мае на уровне 10–
12%. В группе считают, что одним из 
факторов расхождения данных в 
статистике могли быть контракты 
последнего квартала 2016 года 
(обычно это большие объемы), а ре-
гистрация и постановка на учет со-
стоялись в январе—феврале. От вто-
рого полугодия в группе вообще 
ожидают «удручающей ситуации» с 
переходом к стагнацию в силу за-
вершения госпрограммы обновле-
ния парка. Со второго полугодия 
должна начаться более адресная, 
сегментированная поддержка рын-
ка, и, по мнению группы ГАЗ, она не 
обеспечит аналогичного стимули-
рования спроса. По итогам года 
группа ждет роста рынка максимум 
в пределах 5–6%. 

Владимир Беспалов из «ВТБ капи-
тала» согласен с прогнозом группы 
ГАЗ и ожидает, что рынок LCV за год 
вырастет на 4–5%, примерно до 
100 тыс. машин. Рынок тяжелых гру-
зовиков, по его мнению, увеличится 
на 11–12%, до 44–45 тыс. штук, рынок 
средних грузовиков будет расти на 
3–5%, до 19,5–20 тыс. штук. Эксперт 
объясняет, что сегмент тяжелых гру-
зовиков традиционно восстанавли-
вается быстрее, в отличие от LCV. 

Яна Циноева

Грузовики обгоняют LCV
Рынок коммерческих автомобилей показал быстрый рост
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После восьми лет отсутствия Михаил 
 Полубояринов возвращается в «Аэрофлот» 
как член совета директоров  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А А В И А Т О Р Ы  Н А Б И Р А Ю Т  В Ы С О Т У

Российские авиакомпании в январе—мае увеличили 
пассажиропоток на 22,1%, до 35,8 млн человек, сооб-
щила Росавиация. Пассажирооборот вырос на 25,7%, 
процент занятости пассажирских кресел — на 3 п. п., 
до 79,6%. Пять крупнейших компаний увеличили перевоз-
ки в целом на 20,6% до 24,6 млн человек, но рост очень 
неравномерен. Так, количество пассажиров «Аэрофлота» 
выросло на 13,1%, до 12,3 млн человек, а принадлежа-

щей ему «России» — на 78%, до 3,7 млн человек. «Си-
бирь» при этом увеличила пассажиропоток только 3,3%, 
до 3,4 млн человек, «ЮТэйр» — почти вровень с рынком, 
на 22,4% (до 2,6 млн человек), «Уральские авиалинии» — 
на 29%, до 2,5 млн человек. Еще 15 компаний перевезли 
на 25,7% больше пассажиров (в целом 33,1 млн чело-
век). Среди них быстрее всего росли «Северный ветер» 
(на 119,8%), «Икар» (на 96,2%) и «Азур Эйр» (на 86,6%).

ДИНАМИКА СРЕДНИХ ЦЕН 
НА БЕНЗИН АИ-95 НА АЗС 
В РОССИИ В 2017 ГОДУ (РУБ./Л)
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деловые новости
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Интернет-провайдеры столкну-
лись с перепродажей трафика: 
пользователи безлимитных та-
рифов могут продать доступ в 
интернет, например, всему эта-
жу многоквартирного дома. 
Проблема пока не стала массо-
вой и не приводит к существен-
ным потерям для операторов. 
Тем не менее «Ростелеком» уже 
с июля начнет ограничивать 
скорость интернета при потре-
блении одним пользователем 
более 1 Тбайт трафика.

Объявления об ограничении 
скорости в безлимитных тарифах 
«Ростелекома» были опубликованы 
на региональных сайтах оператора 
в Центральном федеральном окру-
ге (ЦФО) 24 июня, но уже вчера, 26 
июня, удалены. Из дополнительно-
го соглашения к договору об услу-
гах оказания связи, с которым озна-
комился 

”
Ъ“, следует, что речь идет 

об ограничении скорости передачи 
данных до 64 Кбит/с, которое будет 
вводиться при «достижении порога 
потребления входящего интернет-
трафика в размере 1 Тбайт на безли-
митных тарифных планах в тече-
ние месяца». Изменения должны 
вступить в силу с 1 июля 2017 года, 
указано в документе.

Таким образом «Ростелеком» на-
мерен бороться с абонентами, пере-
продающими трафик, пояснили 

”
Ъ“ 

в компании. При этом интернет для 
абонентов «был и остается безлимит-
ным, никакого ограничения трафи-
ка нет», подчеркнул представитель 
оператора Андрей Поляков, пояс-
нив, что исключением станут або-
ненты, незаконно предоставляю-
щие платный доступ в интернет дру-
гим физическим лицам. «Во всех слу-
чаях, когда абонент потребляет боль-
шой объем трафика, в том числе бо-
лее 1 ТБ, исключительно для собст-
венных нужд, ограничение скоро-
сти не происходит»,— подтверждает-
ся в сообщении представителей фи-
лиала «Ростелеком Центр» в офици-
альной группе оператора в социаль-
ной сети «ВКонтакте». По словам го-
сподина Полякова, в ЦФО сейчас все-
го 20–40 абонентов, которые превы-
шают лимит в 1 Тбайт. «Перепродажа 
трафика выявляется с помощью мо-
ниторинга объема потребления, и 
это необходимо, чтобы избежать 
снижения гарантированных пара-
метров услуг»,— поясняет он.

Среднее потребление мобильно-
го трафика составляет всего около 

5 Гбайт в месяц, а потребление 
ШПД-трафика не превышает 15–
20 Гбайт, оценивает гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. Таким 
образом, обычному абоненту пра-
ктически невозможно выкачать 
1 Тбайт, уверен аналитик. «Но по-
ставив один роутер, абонент может 
продать доступ в интернет, напри-
мер, всему первому этажу в многок-
вартирном доме, где обычно распо-
ложены небольшие фирмы, кафе, 
магазины и так далее»,— поясняет 
господин Кусков. С такими пробле-
мами сталкиваются все ШПД-опе-
раторы, уверен он, напоминая, что 
только в Москве несколько десят-
ков тысяч фирм расположены на 
первых этажах жилых зданий. «Для 
оператора такие незаконные под-
ключения юридических лиц несут 
потерю доходов»,— констатирует 
эксперт.

Представители самих интернет-
провайдеров настаивают, что про-
блема пока не критична. «Слу-
чаи несанкционированной прода-
жи трафика единичны и не носят 
массовый характер»,— отметили 
в пресс-службе «Транстелекома», 
добавив, что компания решает та-
кие ситуации индивидуально. 
В NetByNet (дочерний интернет-
провайдер «МегаФона» под брен-
дом Wifire) уточнили, что более 
1 Тбайт трафика скачивают менее 
1% всей клиентской базы, что «но-
сит нематериальный для сети ха-
рактер». «Поэтому вводить ограни-
чения по скорости после превыше-
ния определенного трафика мы не 
планируем»,— добавили в пресс-
службе компании. В «Вымпелко-
ме», «ЭР-телекоме» и МТС на запро-
сы не ответили.

Ограничение скорости может 
быть действенной мерой, но не сто-
процентной гарантией прекраще-
ния незаконного использования 
трафика, считает гендиректор «ТМТ 
Консалтинга» Константин Анкилов. 
«Нарушители могут, например, ис-
пользовать несколько подключе-
ний на одну квартиру или ограни-
чивать объем трафика для своих 
клиентов»,— говорит он. Собесед-
ник 

”
Ъ“ в одном из крупных опера-

торов связи добавляет, что ограни-
чение скорости доступа «несовре-
менный инструмент борьбы с нару-
шениями», поскольку «тяжелые» 
абоненты будут просто уходить к 
другому провайдеру.

Юлия Тишина

У провайдеров 
уводят трафик
«Ростелеком» начал бороться 
с перепродажей интернет-доступа

От возобновления торговли пи-
вом в ларьках и киосках решено бы-
ло отказаться. «Для нас сейчас это не 
приоритетный вопрос: реалии рын-
ка изменились, и маловероятно, что 
возврат пива в нестационарную роз-
ницу будет способствовать росту про-
даж»,— говорит вице-президент 
«Балтики» по работе с органами госу-
дарственной власти Алексей Кедрин. 
Что касается времени розничной 
продажи пива, то пивовары в проек-
те закона сохранили для себя дейст-
вующие ограничения с 23:00 до 8:00, 
но при этом предложили расширить 
их для крепких спиртных напитков 
и вина — с 21:00 до 9:00. Более того, 
из документа следует, что субъекты 
РФ вправе устанавливать дополни-
тельные ограничения времени, усло-
вий и мест розничной продажи толь-
ко для крепкого алкоголя и спиртосо-
держащей пищевой продукции 
вплоть до полного запрета. 

Производители водки и вина с та-
ким подходом не согласны. В Союзе 
производителей алкогольной про-
дукции (объединяет крупнейшие во-
дочные компании России) выступа-
ют за единый подход к регулирова-
нию алкоголя. «Создание каких-то 

преференций в реализации, напри-
мер по времени для отдельных ви-
дов алкогольной продукции, недо-
пустимо. Правила должны быть оди-
наковы для всех»,— заявил пред-
правления союза Дмитрий Добров. 
Президент Союза виноградарей и 
виноделов России Леонид Попович 
считает, что вино и пиво — конкури-
рующие между собой продукты, поэ-
тому должны одинаково регулиро-
ваться, в том числе по времени про-
дажи. При этом господин Попович 
согласен, что для крепкого алкоголя 
ограничения по времени продажи 
могут быть жестче.

Не станут поддерживать законо-
проект в «Опоре России», которая 
представляет интересы небольших 
производителей пива, сидра, медо-
вухи и пуаре с объемом производст-
ва не более 300 тыс. дал в год. Из до-
кумента следует, что им в течение 
трех лет с момента вступления зако-
на в силу нужно будет установить на 
свое оборудование автоматические 
средства измерения и учета объема 
готовой продукции. Член президиу-
ма «Опоры» Алексей Небольсин счи-
тает, что выполнение данного требо-
вания «станет контрольным выстре-
лом для малого бизнеса в сфере про-

изводства пива». По его словам, сто-
имость счетчика учета составляет 
минимум 800 тыс. руб. для одной ли-
нии. «Общие затраты для малых 
производителей, которых сегодня 
более 1 тыс., составят несколько 
миллиардов рублей, что для них бу-
дет непосильно»,— возмущается го-
сподин Небольсин. 

Директор по правовым вопросам 
и корпоративным отношениям 
«САН ИнБев» (пиво Bud, «Клинское») 
Ораз Дурдыев необходимость осна-
щения счетчиками учета неболь-
ших пивоварен объясняет тем, что 
на российском пивном рынке, по 
данным Росалкогольрегулирова-
ния, есть 5–7% производителей, ко-
торые выпускают продукцию, не 
платя с нее акциз. «Узаконивать сис-
тему, при которой часть рынка не 
показывает свои объемы, некор-
ректно»,— согласен господин Ке-
дрин. Как говорит господин Дурды-
ев, Минфин готов ради обеления 
рынка рассмотреть механизмы ком-
пенсации стоимости установки 
счетчиков малым пивоварням: «Там 
согласны с идеей, что им можно бу-
дет предоставить, например, нало-
говые вычеты». В Минфине вчера не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Олег Трутнев

Пивовары тянут время на себя
с1

Антитабачная концепция Мин-
здрава негативно скажется 
на распространителях прессы, 
опасаются участники рынка. 
Сейчас на табак приходится 
около 15% доходов газетных 
 киосков, но концепция предла-
гает запрет на его реализацию 
в павильонах площадью менее 
50 кв. м. Это может привести 
к снижению продаж печатных 
изданий на 30–40%.

Ассоциация распространителей 
печатной прессы (АРПП) обратилась 
к советнику президента РФ Михаилу 
Федотову с просьбой дать заключе-
ние на антитабачную концепцию 
Минздрава. В письме указывается, 
что «вводимый концепцией запрет 
на продажу табака в павильонах 
прессы площадью до 50 кв. м допол-
нительно снизит реализацию газет и 
журналов на 30–40%, так как табач-
ные изделия являются трафикообра-
зующим товаром». Кроме того, по-
добный запрет будет «искусственно 
подталкивать» к покупке табака в 
блоках, то есть в больших объемах, а 
также снизит отчисления в бюджет, 
считают авторы письма. В Совете 
при президенте РФ по развитию об-
щества и правам человека, возглав-
ляемом господином Федотовым, не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

По оценке председателя правле-
ния АРПП Александра Оськина, сей-
час из 23 тыс. работающих киосков 
прессы в России примерно 70% мо-
гут продавать табачные изделия. В 
частности, реализация табака разре-
шена в павильонах, которые позво-
ляют идентифицировать возраст по-
купателя. Кроме того, в части регио-
нов предусмотрена и торговля таба-
ком из ларьков, то есть без возмож-
ности захода внутрь. По мнению го-
сподина Оськина, запрет на реали-
зацию табака через павильоны пло-
щадью менее 50 кв. м также можно 
расценивать как нарушение Гра-

жданского кодекса, поскольку в 
стране действует свобода торговли, 
а табак не попадает в список запре-
щенных к продаже товаров. В неко-
торых регионах, к примеру, в Сиби-
ри, около 50% продаж прессы проис-
ходит вместе с табаком, указывает 
господин Оськин. В целом по стране 
на продажу табака может прихо-
диться более 15% доходов газетных 
киосков, при этом стоимость сига-
рет постоянно растет, добавляет он. 
В среднем оборот киосков, по дан-
ным АРПП, составляет 100–200 тыс. 
руб. в месяц. Совокупные доходы от 
продажи прессы составили 2 млрд 
руб. по итогам 2016 года.

Проект «Концепции осуществле-
ния государственной политики про-
тиводействия потреблению табака 
на 2017–2022 годы и дальнейшую 
перспективу» был представлен Мин-
здравом в начале 2017 года. Помимо 
ограничений для павильонов кон-
цепция, в частности, предполагала 
запрет на продажу табака после 2033 
года для тех, кто родился в 2015 году 
и позднее, увеличение продолжи-
тельности рабочего дня курильщи-
ков и запрет на курение кальянов в 
кафе и ресторанах. Негативные за-
ключения по концепции дали Феде-
ральная антимонопольная служба, 
Минпромторг и Минэкономики.

Инициатива Минздрава в части ог-
раничений для павильонов — давле-
ние на малый и средний бизнес, она 
не продиктована спросом со стороны 
потребителей, уверен главный редак-
тор отраслевого информагентства 
«Русский табак» Максим Королев. По 
его мнению, запрет на реализацию та-
бака в павильонах менее 50 кв. м ме-
шает в первую очередь потребителям, 
потому что они не смогут покупать си-
гареты в подобных павильонах у до-
ма. То есть им придется специально 
ехать в крупные магазины и приобре-
тать большие запасы сигарет, что так-
же увеличит и потребление табака, 
рассуждает господин Королев.

Сами издатели не первый раз про-
сят ослабить законодательство в части 
продажи табака через киоски. Так, еще 
в 2015 году главные редакторы «Мос-
ковского комсомольца», «Комсомоль-
ской правды», «Российской газеты» и 
«Аргументов и фактов» обращались к 
президенту РФ Владимиру Путину с 
просьбой расширить ассортимент то-
варов, продающихся в газетных ларь-
ках. Письмо было перенаправлено 
премьер-министру РФ Дмитрию Мед-
ведеву и бывшему тогда руководите-
лем администрации президента Сер-
гею Иванову с пометкой «рассмотреть 
и поддержать», писал тогда 

”
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Елизавета Макарова

Киоски просят оставить покурить
Распространители прессы опасаются ограничений Минздрава

Mars, производящий корма 
для кошек и собак Pedigree 
и Whiskas, займется в России 

онлайн-поддержкой владель-
цев домашних животных. 
 Компания вложила 100 млн 
руб. в небрендированный пор-
тал с советами по уходу за пи-
томцами и агрегатором вете-
ринарных услуг. Тем самым 
Mars рассчитывает в целом уве-
личить спрос на корма для пи-
томцев. Эксперты, впрочем, 
уверены, что выгоду от проек-
та получит, скорее всего, толь-
ко сам разработчик.

В четвертом квартале 2017 года 
Mars запустит в интернете специаль-
ную платформу Petstory с информа-
цией по уходу за питомцами и агре-
гатором ветеринарных услуг, расска-
зал 

”
Ъ“ президент российского офи-

са компании Валерий Щапов. Портал 
не будет связан с брендами компа-
нии, подчеркнул он. Платформа зара-
ботает в двух форматах — веб-сайта 
и приложения для iOS и Android, со-
общил господин Щапов. На сайте бу-
дет доступен сервис по выбору вете-
ринарной клиники с последующей 
записью на прием к специалисту, он-
лайн-диагностика, а также консьерж-
сервис с ответами на вопросы по ухо-
ду за животными. Приложение будет 
ориентировано на персонифициро-
ванную помощь в уходе за конкрет-
ным питомцем. Например, если 
у пользователя трехлетний померан-
ский шпиц, приложение напом-
нит, когда нужно сделать вакцина-
цию или на какую особенность его 

поведения стоит обратить внима-
ние, пояснил глава «Mars Россия».

Инвестиции в Petstory составили 
около 100 млн руб. В Mars рассчитыва-
ют, что повышение культуры владе-
ния домашними животными и про-
зрачности рынка ветеринарных 
услуг, ради которых и задуман проект, 
повлечет в целом рост категории кор-
мов для питомцев. «Удобный доступ к 
услугам и информации потенциаль-
но способен увеличить количество 
домашних животных, а значит, и уве-
личить продажи полнорационных 
кормов для них»,— уверен Валерий 
Щапов. Конкретных цифр ожидаемо-
го роста в компании не называют. 
Аналогичных проектов в других стра-
нах Mars пока не запускал.

Mars последние несколько лет яв-
ляется лидером российского рынка 
кормов для животных, следует из дан-
ных Euromonitor International. В де-
нежном выражении компания контр-
олирует более 53% рынка, ее ближай-
ший конкурент Nestle (Purina, Felix и 
др.) — 19,8%. В целом продажи кормов 
для домашних животных в 2016 году 
в России составили 152,05 млрд руб., 
увеличившись на 13,3%. По итогам 
этого года они могут вырасти еще на 
14,87%, до 174,6 млрд руб. В натураль-
ном выражении рынок в прошлом го-
ду прибавил лишь 0,95%, составив 
602,3 тыс. тонн.

Культура владения домашними 
животными в России в целом сформи-
рована, считает исполнительный ди-

ректор Ассоциации производителей 
кормов для домашних животных Фе-
дор Борисов. Так, по данным Dalia 
Research, 59% россиян содержат дома 
как минимум одного кота, 18% — двух 
и более. При этом культуры кормле-
ния готовым кормом не хватает, сету-
ет господин Борисов. «Она уже начала 
формироваться, больше половины 
владельцев домашних животных пе-
решли на полнорационные корма, но 
потенциал еще достаточно велик»,— 
говорит эксперт. В Nestle не смогли 
оперативно дать комментарий.

Идея Mars — грамотный ход, осно-
ванный на «мимими-маркетинге» и 
любви людей к кошкам и собакам, 
полагает член совета Гильдии марке-
тологов Николас Коро. Он уверен, что 
такая площадка может стать эффек-
тивным способом продвижения. «На-
пример, если на ней будет содержать-
ся информация о том, что тот или 
иной рацион питомца позволяет из-
бежать какого-либо заболевания, то 
при наложении этих советов на со-
став кормов Mars они, скорее всего, 
будут совпадать»,— поясняет госпо-
дин Коро. Кроме того, по его мнению, 
портал позволит контролировать 
упоминаемость на нем конкурентов. 
Несмотря на то что проект, по заявле-
ниям Mars, призван продвигать всю 
категорию кормов для животных, 
вряд ли другие участники рынка по-
чувствуют на себе его результат, резю-
мирует эксперт.

Анастасия Дуленкова

Mars расскажет Petstory
Компания планирует увеличить продажи кормов с помощью просвещения

Мы были шокированы 
количеством и характером 
новых ограничений в адрес 

табачной отрасли
— Дин Гилфиллан,

гендиректор «JTI Россия», в интервью 
”
Ъ“

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А А Л К О Г О Л Ю  П Е Р Е С Ч И Т А Ю Т  М Е Т Р Ы

Предлагаемая пивоварами новая версия закона «О госрегулировании алкоголя» 
предлагает отменить ограничения по площади магазинов, где можно продавать 
спиртное. В тексте документа нет требований к минимальному количеству ква
дратных метров в точке продажи алкоголя. По действующему законодательству, 
они составляют 50 кв. м для городов и 25 кв. м для сельских поселений. Кроме 
этого продавцов спиртного ждут и другие послабления. Например, крепкий алко
голь можно будет продавать лишь в 30 м от медицинских учреждений и органи
заций, занятых в области культуры, в 50 м от образовательных и спортивных 
 сооружений. Действующий порог в 100 м сохранится лишь для особо опасных 
объектов и мест массового скопления граждан. Для продавцов пивной продук
ции, сидра, пуарэ и медовухи минимальное расстояние до образовательных, 
культурных, медицинских и спортивных объектов также будет снижено до 30–
50 м. Для магазинов, торгующих вином, такое ограничение и вовсе предлагает
ся снять. Анастасия Дуленкова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
В  « Р О С Т Е Л Е К О М Е »  
П Р И Б А В И Л О С Ь  В И Ц Е - П Р Е З И Д Е Н Т О В

Должность вицепрезидента «Ростелекома» занял Александр Айвазов, следует из со
общения компании. В его обязанности войдет создание альянсов и партнерств с ин
новационными компаниями, а также курирование разработки цифровых сервисов.
В «Ростелекоме» Александр Айвазов начал работать в 2016 году в должности директо
ра по развитию бизнеса. В 2013 году господин Айвазов в партнерстве с Владимиром 
Кириенко открыл венчурный инвестиционный фонд Titanium Investments с начальным 
капиталом $47,8 млн. В сентябре 2016 года господин Кириенко был назначен старшим 
вицепрезидентом «Ростелекома», а в декабре, как сообщал ”Ъ“, вышел из органов 
управления Titanium Investments. Юлия Тишина, Анастасия Ахмедова
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показали «Раскаленный хаос» —  
фильм о причинах революции 1917 года

Коммерсантъ   l   Вторник 27 июня 2017 №113   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

В древней столице 
 Лангедока начался 37-й 
международный фести-
валь современного тан-
ца Montpellier Danse, по-
рожденный французской 
«новой волной», дерзко-
му радикализму кото-
рой он верен по сей день. 
Из Монпелье — Татьяна 
 Кузнецова.

 Именно тут, за 
мощными стенами бывшего 
монастыря урсулинок, хоре-
ограф Доминик Багуэ в 1981 
году устроил всеобщий сбор 
авангардистов-единомыш-
ленников, положивший на-
чало Montpellier Danse. По-
сле ранней смерти «малень-
кого принца» французской 
«новой волны» директор фе-
стиваля Жан-Поль Монте-
нари взялся совмещать фи-
нансовые заботы с худо-
жественными: с 1991 года 
он — единоличный хозяин 
Montpellier Danse. В этом го-
ду бессменный куратор зая-
вил, что представит пазл из 
истории современного тан-
ца с середины ХХ века до на-
ших дней, однако явно под-
дался ностальгии: кумиры 
времен его молодости и авто-
ры с громкими именами по-
давили молодых представи-
телей актуального искусства.

Открыл фестиваль Анже-
лен Прельжокаж, самый во-
стребованный хореограф 
Франции,— именно в Мон-
пелье в компании Доминика 
Багуэ он начал карьеру тан-
цовщика, а теперь возглав-
ляет труппу по соседству — 
в Экс-ан-Провансе. На фести-
вале он представил балеты, 
сделанные в свое время для 
New York City Ballet, а сейчас 
перенесенные в его собст-
венную компанию. «Spectral 
Evidence» (2013) на музыку 
Джона Кейджа — спектакль 
о салемских ведьмах, точ-
нее — о свободе духа, коей 
жертвы узколобых пуритан 
поражают своих гонителей 
(центральный дуэт балета на-
мекает и на плотский инте-
рес судьи к обвиняемой). Ба-
лет «La Stravaganza», постав-
ленный в 1997 году на му-
зыку Вивальди с примесью 
современных авторов, рас-
сказывает о гипотетической 

встрече двух эпох — совре-
менности и XVII столетия 
(если судить по черным кам-
золам с отложными воротни-
ками, будто снятыми с пле-
ча Оливера Кромвеля). Фор-
мально речь идет о поисках 
общего пластического язы-

ка, фактически — опять-та-
ки о духовной свободе, и са-
мым убедительным аргумен-
том снова оказывается телес-
ная близость.

Удивительно, как ста-
ромодно и компромиссно 
нынче выглядят эти сочи-
нения главного возмутите-
ля балетного спокойствия 

рубежа веков. Заметно, что 
Прельжокаж робеет перед 
труппой Баланчина: старает-
ся «оклассичить» свой язык, 
избегает пластических край-
ностей и телесных откровен-
ностей. В результате в обоих 
балетах носители свободы 
духа — «ведьмы» и «совре-
менные люди» — со своими 
сиссонами и антраша кажут-
ся неубедительно банальны-
ми, в то время как «гоните-
ли», сосредоточенно пере-
двигающие угловатые те-

ла по непривычным траек-
ториям, выглядят подлин-
ными мучениками совести. 
Надо добавить, что к амери-
канской «классике» труппа 
Прельжокажа приспособле-
на не вполне: лишь несколь-
ко артистов (в их числе две 
россиянки) свободно чувст-
вуют себя среди туров и па-

де-ша, остальные делают па 
как умеют — корявенько 
и неточно.

По контрасту с утомлен-
ным Прельжокажем, предъ-
явившим на фестивале ба-
леты прошлых лет, другой 
возмутитель спокойствия — 
знаменитый южноафрикан-
ский перформер Стивен Ко-
эн — находит все новые спо-
собы шокировать публику. 
Его спектакль «Put Your Heart 
Under Your Feet… and Walk» 
посвящен умершему любов-

нику и, в сущности, является 
публичным похоронным ри-
туалом. Перформер, сделав-
ший свое лицо и тело предме-
том искусства (белый бритый 
череп инкрустирован стра-
зами, на макушке — малень-
кое деревце, на щеках увяда-
ют листья, приклеенные рес-
ницы — до середины лба, пе-

чально изогнутые черные гу-
бы, две сияющие дуги вместо 
ушей, балетный корсет на ту-
ловище, полуистлевшая ста-
ринная пачка на бедрах, чер-
ные копыта быка на ступнях, 
белые гробики вместо котур-
нов и пара костылей для пе-
ремещения в пространст-
ве), появляется на сцене три-
жды. Петляет между инстал-
ляций — уложенные рядами 
пуанты дополнены атрибу-
тами смерти вроде пистоле-
та с загнутым дулом или че-
репов с глазами из драгоцен-
ных камней; сняв амуницию 
(кроме корсета), обвешива-
ет себя четырьмя патефона-
ми, играющими меланхоли-
ческие мелодии 1920-х. На-
конец, запалив свечи в ста-
ринных канделябрах, глотает 
ложку праха возлюбленного, 
запивая вином (а может, кро-
вью) из венецианского бока-
ла, и исчезает в клубах дыма, 
окутывающего все это мер-
твое великолепие.

«Живая» часть перформан-
са волнует не больше, чем 
эротические фантазии нако-
каиненных старушек, однако 

было еще и видео, разбивав-
шее выходы «чуда в перьях». 
Вот Стивен в своем сцениче-
ском облике опасливо блу-
ждает по скотобойне, элеги-
чески поглаживая освежеван-
ные бычьи тела, картинно за-
висая на крюках для туш и от-
ворачиваясь от презритель-
ных взглядов чернокожих 
мясников. Вот он барахтает-
ся в месиве загустевшей кро-
ви под душем из парных крас-
ных струй, стекающих на его 
драгоценный череп из могу-
чей шеи забитого животного. 
А вот — крупным планом — 
процесс обезглавливания бы-
ка: нож проходит сквозь жел-
тые дрожащие слои жира, пе-
ререзает синеватые трубы 
сосудов… глаз быка во весь 
экран недоумевающе расши-
ряется и медленно меркнет. 
Стивен Коэн, достроив образ-
ный ряд своей тризны убий-
ственным натурализмом, до-
бился желаемого эффекта: од-
нако шок вызывает не толь-
ко страшная казнь быка, но 
и нравственная глухота авто-
ра, столь расчетливо убитого 
своим горем.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Ход быком
Открылся 37-й Montpellier Danse

В столице отгремел большой фести-
вальный уикенд. В музее-заповедни-
ке «Царицыно» в субботу и воскресенье 
выступали участники Bosco Fresh Fest, 
а в «Музеоне» 24 июня пел Ричард Эш-
крофт и другие участники Ahmad Tea 
Music Festival. О том, способен ли го-
род потянуть два таких мощных собы-
тия, размышляет Борис Барабанов.

 Сразу стоит сказать, что большими 
фестивалями с западными звездами досуг 
в эти выходные не ограничивался. 23 ию-
ня в саду «Эрмитаж» играла группа «Чайф», 
на следующий день — Леонид Агутин, к то-
му же в эти же выходные в городе проходи-
ли выпускные вечера с песнями и пляска-
ми. Нельзя сказать, что аудитория этих собы-
тий серьезно пересекается с Bosco Fresh Fest 
и Ahmad Tea Music Festival. Важно просто по-
нимать, что столица была переполнена му-
зыкой, у горожан был огромный выбор раз-
влечений, на их деньги претендовали круп-
ные игроки. А кто-то из меломанов еще и уе-
хал в Калужскую область на «Дикую мяту». 
В этой ситуации частичное совпадение по 
датам двух событий, адресованных практи-
чески одной и той же, причем сравнительно 
небольшой группе, очень похоже на кризис 
фестивального перепроизводства.

Bosco Fresh Fest каждый год меняет дисло-
кацию. В этом году фестиваль проходил в Ца-
рицыно. Музыканты играли на пяти сценах. 
Хедлайнерами были исключительно зару-
бежные звезды, если не считать отечествен-
ных классиков «Браво», прилетевших с ека-
теринбургского фестиваля Ural Music Night. 

Morcheeba, Джон Ньюман, Рутс Манува, Parov 
Stelar, SOHN — хорошо известные в России 
артисты, причем отечественная публика име-
ла возможность наблюдать за ростом их попу-
лярности. Если, например, мастера электрос-
винга Parov Stelar дебютировали в Москве 
в относительно небольшом клубе в здании 
заброшенной фабрики, то теперь это боль-
шие международные звезды, которых не так-
то просто заполучить себе на фестиваль. За-
гвоздка только в том, что в программе Bosco 
Fresh Fest не было интриги, не было по-насто-
ящему долгожданного артиста, приманки, 
которой невозможно сопротивляться. Завсег-
датаи Bosco Fresh Fest помнят и Вудкида с ор-
кестром Юрия Башмета, и Rudimental, и Ма-
ка Демарко, которого фестиваль натурально 
открыл для отечественного слушателя. В этом 
году фестиваль порадовал, но не удивил. Да-
же несмотря на насыщенную ночную про-
грамму и линейку лекций и паблик-токов.

Организаторы Bosco Fresh Fest не жалуют-
ся на недостаток публики. Но с таким силь-
ным составом ее могло бы быть больше, если 
бы не конкуренция со стороны Ahmad Tea 
Music Festival. Англофильский фестиваль 
в «Музеоне» остается верен своей концеп-
ции. Он прошел уже в седьмой раз и снова 
предложил москвичам программу, состоя-
щую из дебютов на отечественной сцене. 
Причем уровень хедлайнеров растет из го-
да в год. В 2014 году это были The Libertines, 
в 2015-м — Elbow, в прошлом году в Москву 
привезли обожаемую меломанами Пи Джей 
Харви, а теперь в главной роли был экс-ли-
дер группы The Verve Ричард Эшкрофт.

Когда у тебя в колоде туз, можно позво-
лить себе поставить к нему на разогрев ар-
тистов, которым еще предстоит завоевать 
симпатии отечественной публики. Валлий-
ская группа Catfish And The Bottlemen пока-
зала шумный паб-рок, в котором общий на-
пор и экспрессия компенсировали дефицит 
цепких мелодий. А вот совсем молодой дуэт 
из Йоркшира Seafret, открывавший шоу, на-
против, продемонстрировал изящное спле-
тение партий акустической гитары и ярко-
го вокала. Стоит отметить, что даже во вре-
мя выступления Seafret среди зрителей на-
шлись девушки, подпевавшие куплетам ан-
гличан. Это очень характерно для Москвы. 
Здесь у всего найдутся фанаты.

Ричард Эшкрофт показал программу луч-
ших хитов The Verve в сочетании с песнями 
из сольного каталога. Господин Эшкрофт, 
как и предполагали многие меломаны, ока-
зался осколком эпохи титанов рока, может 
быть одним из последних. Человек, закры-
вавший множество великих фестивалей, 
включая Glastonbury, буквально повелевал 
стихиями, а публика, благоговея, подпева-
ла «A Song For The Lovers», «Velvet Morning», 
«The Drugs Don’t Work» и другим его хитам. 
В принципе, когда ты организатор фести-
валя и у тебя в программе есть человек, ко-
торый в конце всегда поет всем известную 
«Bitter Sweet Symphony», можно вообще ни 
о чем не переживать.

ФЕСТИВАЛИ МУЗЫКА

С удвоенной 
слабостью
Начался сезон 
музыкальных open air

Они были атрибутированы Андрею Руб-
леву в монографии Игоря Грабаря 1926 го-
да, а в поле зрения ученых впервые ока-
зались немногим ранее — в 1918-м. Ни-
каких летописных или житийных свиде-
тельств о создании этого чина не сохра-
нилось, поэтому вопрос авторства долгое 
время решался за счет убежденности тех 
или иных исследователей. Споры длились 
десятилетиями.

Со временем развитие музейных техно-
логий позволило выявлять прежде недо-
ступное, чем не преминули воспользовать-
ся в Третьяковской галерее и ГосНИИРе (Го-
сударственном научно-исследовательском 
институте реставрации), которые выступи-
ли партнерами в деле изучения древнерус-
ских памятников. Новейшие исследования 
иконы «Святая Троица», которая считается 
наиболее бесспорным произведением Ан-

дрея Рублева, проходили с 2005 по 2014 год, 
а следом пришла очередь Звенигородского 
чина. На сопоставлении результатов и стро-
ились доклады недавнего круглого стола, 
никак не претендовавшего, по словам ди-

ректора ГТГ Зельфиры Трегуловой, на со-
здание «атмосферы нездоровой сенсации».

Главный хранитель галереи Татьяна Город-
кова поведала на встрече о существенном об-
новлении «приборного парка» благодаря 
спонсорам, что позволило выработать иссле-

довательский стандарт, соответствующий 
современным международным. Реставратор 
и искусствовед Софья Свердлова рассказала 
о спектре проведенных исследований — сю-
да входили рентгенограммы, съемки в ин-

фракрасных лучах, макрофотографии, хими-
ческие анализы. Специалист отдела древне-
русского искусства ГТГ Левон Нерсесян под-
робно прокомментировал полученные ре-
зультаты — избегая, впрочем, категоричных 
и преждевременных выводов.

Если же говорить о выводах предваритель-
ных, то многое в полученных результатах ука-
зывает на то, что автором «Христа Вседержите-
ля» был не тот же художник, что и у «Архангела 
Михаила» и «Апостола Павла». Причем, что са-
мое неожиданное и потенциально самое сен-
сационное, сравнительный анализ обнаружи-
вает «другую руку» и в случае с «Троицей» — то 
есть над последней работал еще один, получа-
ется, уже третий мастер. Как выразилась Со-
фья Свердлова, «отличия нашли во всех сло-
ях, как в личном, так и в доличном письме». 
Напрашивается гипотеза о существовании не 
просто «круга Андрея Рублева», но некоей гре-
ко-русской среды изографов того времени — 
художников высочайшего уровня, скорее все-
го, общавшихся между собой и иногда рабо-
тавших совместно, в каких-то комбинациях, 
над большими заказами. Однако все это пока 
находится, по словам Зельфиры Трегуловой, 
на стадии «осторожного предположения».

Дмитрий Смолев

АТРИБУЦИЯ ИКОНОПИСЬ

Еще одним Рублевым одарили

Ричард Эшкрофт обеспечил  
успех Ahmad Tea Music Festival

В «Spectral 
Evidence» неубеди-
тельными получи-
лись даже салем-
ские ведьмы 
ФОТО JEAN CLAUDE 

CARBONNE

Анжелен Прельжокаж предъявил на фестивале 
балеты прошлых лет, а южноафриканский  
перформер Стивен Коэн нашел новые способы 
шокировать публику

«Святая Троица»  ФОТО ГТГ «Архангел Михаил», «Христос Вседержитель», «Апостол Павел» ФОТО ГТГ

Многое указывает на то, что автором  
«Христа Вседержителя» был не тот же художник,  
что и у «Архангела Михаила» и «Апостола Павла». 
Что самое неожиданное и потенциально самое 
сенсационное, сравнительный анализ обнаружи-
вает «другую руку» и в случае с «Троицей»
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В среду в Казани в полуфинале Кубка конфедераций 
встретятся сборные Португалии и Чили
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

«Репутация Поветкина 
как чистого боксера будет восстановлена»
Известный промоутер Андрей Рябинский о возвращении Русского Витязя в мировые рейтинги и на ринг

1 июля в Москве пройдет большой вечер 
профессионального бокса, главным со-
бытием которого станет бой россияни-
на Александра Поветкина с украинцем 
Андреем Руденко за вакантные титу-
лы WBO International и WBA International 
в супертяжелом весе. Между тем еще 
недавно Поветкин был исключен пра-
ктически из всех рейтингов и занимал-
ся в основном тем, что доказывал свою 
непричастность к употреблению допин-
га. Напомним, в связи с подозрениями 
в применении им запрещенных препа-
ратов не состоялись два супербоя Рус-
ского Витязя с американцем Деонтеем 
Уайлдером и канадцем Бермейном Сти-
верном. И вообще существовала угроза, 
что Поветкину придется раньше време-
ни завершить карьеру. Но промоуте- 
ру российского супертяжа, главе компа-
нии «Мир бокса» и ООО «Группа компа-
ний ”Московский ипотечный центр“»  
Андрею Рябинскому удалось перело-
мить ситуацию. Об этом он рассказал 
корреспонденту ”Ъ“ Илье Киселеву.

— В последнее время карьера Александра 
Поветкина развивается просто по како-
му-то детективному сценарию. Проясни-
те, пожалуйста, ситуацию на данный мо-
мент. Ведется ли еще допинговое рассле-
дование по его делу? Вообще, какой сей-
час у Поветкина статус в профессиональ-
ном боксе?
— Расследование уже не ведется. Сейчас эта 
история на другом этапе развития. У нее есть 
судебная сторона. Мы судимся с командой 
Деонтея Уайлдера, выясняя, кто из нас прав 
в ситуации с отменой боя. Мы утверждаем: 
несмотря на то что пробу Поветкина назва-
ли положительной, он все равно чист и до-
пинг, в частности, мельдоний, в запрещен-
ный период не употреблял. У нас есть доказа-
тельства этого, мы их представляли в суде и, 
если понадобится, еще будем использовать. 
Окончательного решения суда пока нет, мы 
его ждем. Другая сторона вопроса заключает-
ся в том, что WBC (Всемирный боксерский со-
вет.— 

”
Ъ“) дисквалифицировал Поветкина, 

и, на наш взгляд, представители этой органи-
зации явно поторопились, ведь опять же еще 
нет решения суда. Нельзя же обвинять чело-
века, пока его вина не доказана. Мы подали 
апелляцию, и мне кажется, WBC наши аргу-
менты слышит и даже начинает потихонь-
ку склоняться на нашу сторону. Пока это ра-
бочая ситуация, мы не до конца довели дан-
ный процесс. Но в других федерациях, таких 
как WBO (Всемирная боксерская организа-
ция.— 

”
Ъ“) и WBA (Всемирная боксерская ас-

социация.— 
”
Ъ“), мы уже смогли объяснить 

свою позицию и доказать свою правоту. Со-
ответственно, там Поветкин был возвращен 
в рейтинги. И вот сейчас мы уже проводим 
бой, в котором на кону стоят сразу два пояса.
— А господ из WBC какая допинг-проба 
Поветкина больше смущает — та, в ко-

торой обнаружили мельдоний, или та, 
в которой нашли остарин?
— Их смущает и та и другая. У нас есть пози-
ция и по тому и по другому инциденту. Про 
мельдоний я уже говорил. Не употреблял По-
веткин и остарин. На эту тему у нас тоже есть 
масса экспертных заключений. И мы, конеч-
но же, это докажем. Та микродоза остарина, 
которая была обнаружена в организме По-
веткина, свидетельствует, что речь не может 
идти об умышленном применении данно-
го препарата. Если бы Саша пытался с помо-
щью остарина поднять свои физические по-
казатели, такую ничтожную дозу просто не-
возможно было бы получить на выходе. Это 
нереально с точки зрения биохимии. На са-
мом деле очень странно, что дважды срыва-
лись наши чемпионские бои с американски-
ми спортсменами, и оба раза их сопровожда-
ла антидопинговая лаборатория в Лос-Анд-
желесе. Именно она выдавала положитель-
ные результаты. При этом Поветкин прошел 

огромное количество тестов, и получалось 
всегда так: сначала все пробы чистые, ровно 
в ночь перед боем всплывает «грязная», а по-
том опять они чистые. Так не бывает. И мы 
всерьез усомнились в порядочности этой ла-
боратории. Причем аналогичные претензии 
возникли и у других людей. И мы совмест-
но с ними добились того, что деятельность 
лос-анджелесской лаборатории была при-
остановлена на три месяца Всемирным ан-
тидопинговым агентством. Это серьезный 
удар по ее репутации. Думаю, от нас такого 
просто не ожидали. Потому что в Америке 
любой промоутер, попав в подобную ситуа-
цию, немедленно бы отказался от боксера. 
Вытаскивать человека из такой ямы — очень 
дорого и сложно. Это требует привлечения 
серьезнейших адвокатов с мировым име-
нем. И ни один американский промоутер 
не захотел бы иметь такие проблемы. Види-
мо, и от нас ждали, что мы бросим это дело. 
Но у нас принципиально иной случай. Бокс 
— это не бизнес для меня. Саша Поветкин — 
вообще мой друг, которого я просто обязан 
защищать. И поэтому мы вкладываем в его 
защиту серьезные деньги. Сейчас это при-
вело к тому, что Сашу начинают оправды-
вать, а лабораторию, наоборот, обвинять. Я 

не исключаю, что мы еще с ней и судиться 
будем. Руководитель лос-анджелесской лабо-
ратории говорил неправду в суде, а в Амери-
ке это вообще уголовно наказуемо.
— Ваши финансовые издержки исчисля-
ются миллионами долларов?
— Да, миллионами. Но те, кто должен, за это 
ответят.
— Существуют разные версии по поводу 
того, что случилось: заговор против По-
веткина, «рука» влиятельного промоуте-
ра Дона Кинга, который проиграл вам 
суд и приличную сумму денег, нечисто-
плотность лаборатории в Лос-Анджеле-
се… А вы пришли к какому-то выводу?
— Я думаю, все это произошло по причине 
плохой работы лаборатории. Не могу толь-
ко сказать, она была умышленно плохая или 
неряшливо плохая.
— В конечном итоге чего вы хотите до-
биться от того же WBC? Чтобы просто с 
Поветкина сняли дисквалификацию и 
восстановили в рейтинге? Чтобы все-та-

ки состоялся его бой с Уайлдером? Или 
чтобы вам компенсировали нанесен-
ный ущерб?
— Во-первых, я хотел бы вернуть свои 
$4,5 млн, которые должен был заработать 
Уайлдер за бой с Поветкиным и которые до 
сих пор лежат на соответствующем счете. У 
нас пробовали отсудить эти деньги, апелли-
руя к тому, что Поветкин был пойман на до-
пинге, поэтому Уайлдер все равно должен их 
получить. Сейчас ситуация разворачивается в 
другую сторону. Я хочу, чтобы нам заплатили 
еще и компенсацию за понесенные потери, в 
том числе возместили моральный ущерб. По-
тому что наговорили в наш адрес много нели-
цеприятных вещей. Разумеется, я хочу, чтобы 
Поветкина восстановили в рейтинге, восста-
новили его репутацию чистого боксера. А бу-
дет ли бой с Уайлдером — это вопрос другой.
— Какова цена судебного вопроса?
— Цена вопроса меня не интересует. Мы на-
мерены идти до конца и, сколько бы денег 
или времени это ни потребовало, вернем 
Поветкину его честное имя. И я считаю, что 
это произойдет скорее в ближайшее время, 
нежели в долгосрочной перспективе.
— Тем не менее в карьере Поветкина про-
изошел сбой. Насколько будет реально 
вывести его на большой бой, что называ-
ется, на несколько миллионов долларов? 
Те же Уайлдер и Стиверн, судя по всему, 
не хотят драться с вашим подопечным…
— Все реально. Это не проблема. Хотя Сти-
верн нам уже не интересен. Нас интересуют 
обладатели чемпионских поясов.

— За психологическое состояние Повет-
кина после всех этих катаклизмов беспо-
коиться не стоит?
— Мне кажется, он вообще непробиваемый. 
Если начнется конец света или сборная Рос-
сии по футболу выиграет чемпионат мира, 
что одно и то же по степени вероятности, он 
все равно будет тренироваться и всегда будет 
готов к бою.
— Но драгоценное время все-таки ухо-
дит. Поветкину скоро исполнится 38 лет. 
Сколько времени он сможет продержать-
ся на топ-уровне?
— Думаю, как минимум еще два года Саша 
сможет спокойно боксировать. Он в пре-
красной форме.
— В неприятную историю из россий-
ских боксеров попал не только Повет-
кин, но и Сергей Ковалев. С ним тоже 
обошлись, мягко говоря, некрасиво — в 
данном случае судьи. В боксе что — как-
то изменилось отношение к россий-
ским спортсменам?

— В Америке вообще такое отношение к за-
рубежным боксерам. Потому что американ-
цы считают себя самыми крутыми. Приве-
ду такой пример. Когда в суде присяжные 
голосовали против Саши, несмотря на его 
очевидную невиновность, уже после вер-
дикта наши адвокаты их спрашивали: «По-
чему вы не приняли во внимание доводы 
Поветкина?» Они честно ответили, что им 
было достаточно мнения руководителя аме-
риканской лаборатории, ведь понятно, что 
это лучшая лаборатория в мире, а ее амери-
канский руководитель — лучший эксперт в 
антидопинговой области. Такой у них мен-
талитет, и иногда эта особенность принима-
ет довольно странные формы. Поэтому мы 
можем победить там только за явным преи-
муществом, а не по очкам. Вот если вспом-
нить первый бой Ковалева с Андре Уор-
дом… Ну, давно принято в боксе: чтобы за-
брать титул, претендент должен выигры-
вать у чемпиона убедительно. А уж этого 
Уорд тогда точно не сделал.
— К слову, не планируете взять Ковалева 
под свое крыло?
— Нет, у него есть свой, очень профессио-
нальный промоутер Кэти Дува. Прекрасная 
женщина, я ее уважаю. У меня вообще нет 
необходимости сманивать боксеров. Хоро-
ших боксеров тьма. Проблема в том, что я, к 
сожалению, не могу обо всех позаботиться. 
Просто по финансовым соображениям.

полная версия 
kommersant.ru/12024
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Вчера 19-летний Андрей Рублев, 
чемпион мира 2014 года сре-
ди юниоров по версии Междуна-
родной федерации тенниса (ITF), 
впервые вошел в сотню рейтин-
га Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (ATP). Одновре-
менно до трех человек возросло 
количество российских игроков, 
попадающих в число участников 
Next Gen ATP Finals — турнира, ко-
торый фактически будет пред-
ставлять собой молодежный чем-
пионат мира и пройдет в ноябре 
в Милане по экспериментальным 
правилам.

овершить прорыв в топ-100 
мирового рейтинга Андрею Рубле-
ву позволило успешное выступле-
ние на турнире в немецком Галле с 
призовым фондом €1,8 млн. Попав в 
основную сетку благодаря wild card, 
он в итоге дошел до четвертьфинала, 
обыграв по ходу дела своего соотече-
ственника Михаила Южного, кото-
рому вчера исполнилось 35 лет.

Для Рублева это лучший за карье-
ру результат, показанный на турни-
рах категории «500». Поэтому неуди-
вительно, что, заработав 90 рейтин-
говых очков, он со 106-го места под-
нялся в мировой классификации 
сразу на 14 позиций, оказавшись 
на данный момент шестым россий-
ским теннисистом в первой сотне.

В этой шестерке есть еще два игро-
ка, чей возраст не превышает 21 го-
да — Карен Хачанов и Даниил Медве-
дев. Причем вместе с Рублевым они 
входят в число семи теннисистов, 
попадающих на данный момент на 

Next Gen ATP Finals (в переводе с ан-
глийского Next Generation означает 
«следующее поколение») — абсолют-
но новый итоговый турнир с призо-
вым фондом $1,2 млн, запланирован-

ный с 7 по 11 ноября в Милане и фак-
тически представляющий собой мо-
лодежный чемпионат мира.

Отбор туда производится почти по 
такой же формуле, как и на главный 
итоговый турнир ATP, который, кста-
ти, в этом году поменял титульного 
спонсора (вместо британской финан-
совой группы Barclays им стала япон-
ская корпорация Nitto Denko) и те-
перь называется Nitto ATP Finals. Толь-
ко если в Лондон напрямую попадает 
первая восьмерка мирового рейтин-

га, то для организаторов миланско-
го состязания зарезервирована од-
на wild card, которой они могут рас-
порядиться по своему усмотрению. 
Остальные же семь участников опре-
деляются согласно положению в спе-
циальном рейтинге — Race to Milan, 
где учитываются очки, набранные с 1 
января 2017 года игроками, родивши-
мися после 1 января 1996 года.

На данный момент эту классифи-
кацию с огромным отрывом возглав-
ляет 12-я ракетка мира 20-летний 
Александр Зверев из Германии. При 
этом далеко не факт, что он в конце го-
да поедет именно в Италию, посколь-
ку, имея 2530 очков, стоит пятым в ку-
да более важной «лондонской гонке». 
А вот на втором месте в Race to Milan 
находится 21-летний Карен Хачанов, 
который благодаря выходу в полу-
финал в Галле (кстати, Рублева в чет-
вертьфинале одолел именно он) на-
брал 695 очков — на 19 больше, чем 
у 20-летнего хорвата Борны Чорича.

Следом идут 21-летние кореец 
Хён Чон (505 очков) и Даниил Мед-
ведев (472), которых преследуют 
19-летние Фрэнсис Тиафо из США 
(407) и Рублев (388). Неподалеку рас-
полагаются и несколько других та-
лантливых представителей молодо-
го поколения — 20-летние амери-
канцы Эрнесто Эскобедо (382) и Джа-
ред Дональдсон (337), а также 18-лет-
ний норвежец Каспер Рууд (338).

Хотя до решающего этапа борь-
бы за путевки в Милан еще доволь-
но далеко, участие Хачанова и Чори-
ча в предстоящем турнире, учитывая 
количество набранных ими очков, 
можно считать делом решенным.

Тем временем руководство ATP 
уже объявило, что на Next Gen ATP 

Finals будут обкатываться новые пра-
вила игры, которые в целях повыше-
ния рейтинга теннисных телевизи-
онных трансляций впоследствии мо-
гут постепенно вводиться и на обыч-
ных турнирах мужского тура. Соглас-
но этим правилам, матчи проходят из 
пяти сетов, в каждом из которых необ-
ходимо выиграть не шесть геймов, а 
лишь четыре (при счете 3:3 проводит-
ся тай-брейк). По словам президента 
ATP британца Криса Кермода, это по-
зволит сократить число так называе-
мых проходных геймов по ходу встре-
чи и повысить значимость каждого 
отдельно взятого очка.

Также отменяется правило «боль-
ше-меньше», то есть при счете «ров-
но» проводится решающий розыг-
рыш. Время разминки перед нача-
лом матча сокращается до пяти ми-

нут, а в промежутках между розыг-
рышами более четко контролиру-
ется выполнение так называемого 
«правила 25 секунд», направленного 
на борьбу с затяжкой времени.

Кроме того, игрокам по ходу мат-
ча разрешается брать не более одно-
го медицинского тайм-аута, а по ходу 
игры после розыгрыша некоторых 
очков они получат право общаться 
со своими тренерами (этот пункт, по 
словам организаторов, еще нужда-
ется в уточнении, хотя уже извест-
но, например, что доступ тренеру 
на корт будет запрещен). Наконец, 
для создания более живой атмосфе-
ры смягчаются правила поведения 
болельщиков: прямо во время игры 
они смогут передвигаться по трибу-
нам, расположенным вдоль корта.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Карен Хачанов обкатает короткую программу
На участие в новом турнире АТР претендуют три россиянина

Карен Хачанов (в центре), 
Даниил Медведев (справа) 
и Андрей Рублев реально 
претендуют на то,  
чтобы сыграть на первом 
молодежном итоговом 
турнире ATP 
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Александр Поветкин (слева)  
и Андрей Руденко (справа) перед 
боем, организатором которого 
стал Андрей Рябинский (в центре), 
посмотрели друг другу в глаза 
ФОТ О ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 9390 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 7285. 3 (3). Станислас 
Вавринка (Швейцария) — 6175. 4 (4). Новак Джокович (Сербия) — 5805. 5 (5). Роджер Федерер (Швейцария) 
— 5256. 6 (7). Марин Чилич (Хорватия) — 4235. 7 (6). Милош Раонич (Канада) — 4150. 8 (8). Доминик Тим (Ав-
стрия) — 3895. 9 (9). Кеи Нисикори (Япония) — 3830. 10 (10). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 3075. 11 (11). 
Григор Димитров (Болгария) — 3070. 12 (12). Александр Зверев (Германия) — 3070. 13 (13). Давид Гоффен 
(Бельгия) — 2785. 14 (14). Томаш Бердых (Чехия) — 2570. 15 (15). Люка Пуйе — 2570. 16 (16). Гаэль Монфис 
(оба — Франция) — 2545. 17 (17). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2360. 18 (18). Джек Сок (США) — 2335. 
19 (19). Роберто Баутиста Агут (Испания) — 2155. 20 (20). Ник Кириос (Австралия) — 2110… 34 (38). Карен 
Хачанов — 1176... 52 (60). Даниил Медведев — 864... 77 (78). Андрей Кузнецов — 670... 82 (88). Ми-
хаил Южный — 640... 92 (106). Андрей Рублев — 585… 96 (95). Евгений Донской (все — Россия) — 584.

Рейтинг WTA 
1 (1). Анжелик Кербер (Германия) — 6965 очков. 2 (2). Симона Халеп (Румыния) — 6850. 3 (3). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 6386. 4 (4). Серена Уильямс (США) — 4810. 5 (5). Элина Свитолина (Украина) — 4765. 
6 (8). Каролина Возняцки (Дания) — 4345. 7 (7). Джоанна Конта (Великобритания) — 4325. 8 (9). Светлана 
Кузнецова (Россия) — 4310. 9 (6). Доминика Цибулкова (Словакия) — 4010. 10 (10). Агнешка Радваньска 
(Польша) — 3985. 11 (11). Винус Уильямс (США) — 3941. 12 (16). Петра Квитова (Чехия) — 3135. 13 (12). 
Кристина Младенович (Франция) — 3095. 14 (13). Елена Остапенко (Латвия) — 3080. 15 (14). Гарбинье 
Мугуруса (Испания) — 3060. 16 (15). Елена Веснина — 2777. 17 (17). Анастасия Павлюченкова 
(обе — Россия) — 2580. 18 (18). Мэдисон Кис (США) — 2523. 19 (19). Анастасия Севастова (Латвия) — 2325. 
20 (20). Тимеа Бачински (Швейцария) — 1873... 30 (29). Дарья Касаткина — 1580... 47 (43). Екатерина 
Макарова — 1195... 65 (65). Наталья Вихлянцева — 944... 78 (76). Екатерина Александрова — 762... 
83 (84). Евгения Родина — 718... 179 (179). Мария Шарапова (все — Россия) — 310.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Мы утверждаем: несмотря на то что пробу 
Поветкина назвали положительной,  
он все равно чист и допинг в запрещенный 
период не употреблял. У нас есть доказательства 
этого, мы их представляли в суде
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